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На станции Батарейной строи-
тельство ведется на месте старо-
го детского сада. На время работ 
детей распределили по другим 
дошкольным учреждениям. Там они 
находятся в стесненных условиях, 
однако временные трудности оправ-
даны: скоро распахнет двери новый 
комфортный детский сад. Он будет 
готов в июле этого года, сейчас там 
ведутся отделочные работы.

— Раньше у нас было маленькое, 
неприспособленное помещение, без 

особых условий, — рассказывают 
работники детского сада № 36. — А 
ребятишек много, им нужен простор.

Новое двухэтажное здание общей 
площадью 2488,2 кв. метра рассчитано 
на 110 человек. На территории детского 
сада разместятся игровые комплексы, 
детские и спортивные площадки, ма-
лые архитектурные формы.

В детском саду № 77 на бульваре 
Рябикова, 4б, реконструкция ве-
дется с июля 2017 года. На данном 
этапе заканчивается ремонт кровли, 
на следующей неделе в здание про-
ведут отопление и рабочие присту-
пят к отделке.

— На этом объекте мы демонти-
ровали прежний фасад, заменили 
его газобетонными блоками, усили-
ли конструкцию, утеплили снаружи, 
— рассказал начальник МКУ «УКС 
города Иркутска» Илья Кручинин. 
— В помещении за счет этого станет 
намного теплее.

Есть у детского сада № 77 значи-
тельная особенность — в нем выде-
лена комната под лекотеку. Это уже 
вторая в городе лекотека, первая 
открыта в детском саду № 100.

— Наличие развивающих комнат 
важно и нужно, — подчеркнул Дми-

трий Бердников. — Мы планируем 
открывать лекотеки при детских 
учреждениях в разных районах 
города.

В микрорайоне Синюшина Гора 
помимо капитального ремонта 
детсада также идет строительство 
физкультурно-оздоровительного 
комплекса. Кроме плавательно-
го бассейна там будет несколько 
спортзалов, а также тренажерный 
и игровой залы с универсальным 
покрытием. Сдать ФОК планируют 
к концу 2018 года.

"
Детскому саду № 119 
на улице Флюкова 
в Свердловском округе 
около 70 лет. Обновления 
помещение требовало 
уже давно. Старое здание 
демонтировали, на его 
месте возвели новое.

— Здание за столько лет по-
рядком износилось, — рассказала 
мастер подрядной организации 
«СоюзСтрой» Марина Кожевникова. 
— Выполнено усиление фундамента, 
закончена отделка на втором этаже, 
осталось доделать первый этаж и 

сантехнические работы. На террито-
рии детсада завершено благоустрой-
ство, малые архитектурные формы 
будут вписаны в ландшафт весной.

Еще один строящийся детский 
сад находится на Байкальской, 
рядом с остановкой «Трилиссера». 
Поблизости дошкольных учреж-
дений больше нет, так что жители 
с нетерпением ждут, когда новый 
садик сможет принять воспитанни-
ков. Строительство объекта идет по 
графику: сейчас проводятся отде-
лочные работы, монтируются элек-
трика, сантехника, вентиляция.

По словам Ильи Кручинина, во 
всех детских садах уже выполнены 
основные виды строительных и ин-
женерных работ, летом учреждения 
планируют сдать в эксплуатацию.

— Все, что было запланировано, 
выполнено, — подвел итоги рабочей 
поездки Дмитрий Бердников. —
Данные объекты полностью соответ-
ствуют современным требованиям 
строительства, детям будет в них 
комфортно. Первого сентября дет-
ские сады откроют свои двери для 
ребятишек.

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

СТРОИТЕЛЬСТВО ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Новые дошкольные учреждения откроются в Иркутске  

к 1 сентября этого года

В Иркутске продолжается 
масштабное строительство 
социальных объектов. Дет-

ские сады возводят на станции 
Батарейной и ул. Байкальской, а 
также проводят капитальный ре-
монт двух дошкольных учрежде-
ний в Свердловском округе. Рабо-
ты ведутся согласно графику, без 
опозданий — уже летом все объ-
екты будут сданы. Первого сентя-
бря более 500 маленьких иркутян 
отправятся в новые детские сады. 
Мэр Иркутска Дмитрий Бердни-
ков побывал на наиболее значи-
мых стройках. 

ЛУЧШИЕ ПОМОЩНИКИ
Стартовал Год добровольца и волонтера

Третьего февраля в Иркутске официально дан старт 
мероприятиям, посвященным Году добровольца и 
волонтера в России. На торжественное открытие 

собрались представители общественных организаций 
города. Состоялись презентации проектов, которые будут 
реализованы в 2018 году. С приветственным словом к со-
бравшимся обратился мэр Иркутска.

— Я рад, что добровольческое движение в нашем городе представлено 
очень широко, — сказал Дмитрий Бердников. — Трудно назвать сферу 
жизни нашего города, в которой не были бы задействованы волонтеры. 
И, что самое замечательное, большинство энтузиастов — молодежь. 
Уверен, этот год мы отметим множеством полезных и добрых дел 
на благо Иркутска и его жителей!

Сейчас в городе официально зарегистрировано восемь волонтерских 
центров и пятнадцать общественных организаций. Они занимаются 
решением важных социальных вопросов, таких как пропаганда 
здорового образа жизни, защита экологии, охрана порядка, помощь 
инвалидам, ветеранам, одиноким старикам, больным детям. 
В конце прошлого года в областном центре открылся первый 
ресурсный волонтерский центр, который стал площадкой для работы 
добровольческих организаций и позволит активистам в дальнейшем 
принимать участие во всероссийских и международных мероприятиях.

В течение всего 2018 года в Иркутске будут проводиться мероприятия, 
призванные популяризовать благотворительность и повысить гражданскую 
активность иркутян

Детский садик на улице Байкальской расположен рядом с остановкой 
общественного транспорта «Трилиссера»

Городские власти ведут постоянный контроль за строительством детских 
садов и других социальных объектов
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КОРОТКО
Иркутск присоединился 
к программе «Народные 
инициативы»  
в 2016 году. 
Главная ее задача — воплотить 
в жизнь предложения горожан 
о благоустройстве Иркутска. За 
два года удалось реализовать 
порядка 50 инициатив. В этом 
году в рамках программы 
предстоит осуществить еще 16 
проектов. Их обсуждение прошло 
в Общественной палате города.

В число победителей в 2018 
году традиционно вошли 
те инициативы, которые в 
ходе голосования одобрило 
большинство горожан. 
Проголосовать за понравившийся 
проект можно было на сайте 
«Общественная жизнь города 
Иркутска» — www.gorod.irk.ru, а 
также в администрациях  округов.

Более 70 тысяч человек отдали 
голоса за ту или иную народную 
инициативу. В итоге победителями 
стали 16 проектов. На их 
реализацию выделено 30 млн 
рублей из областного бюджета 
и 30 млн рублей из городского. 
В основном жители Иркутска 
голосовали за обустройство 
зеленых зон, спортивных 
площадок и стадионов.

Наибольшее количество 
предложений традиционно 
поступает от членов товариществ 
общественного самоуправления 
(ТОС) и школ. К примеру, в 
прошлом году на средства 
программы устроено мини-
футбольное поле в школе № 80, 
отремонтированы баскетбольная 
и волейбольная площадки в 14-й 
школе, лыжная база в учебном 
заведении № 20. По заявкам 
ТОСов был создан скейт-парк, 
установлены уличные спортивные 
тренажеры, приобретены 
оргтехника, музыкальное и 
мультимедийное оборудование.

В этом году на средства программы 
будут оснащены спортивные 
объекты школ № 65, 73, 32, 80, 
организован стрелковый тир в 
55-й школе, обустроены стадионы 
в средних общеобразовательных 
учреждениях № 22, 32, 39, 
а также территория станции 
юных натуралистов. Кроме того, 
в рамках народных инициатив 
благоустроят несколько скверов 
и парков в Правобережном, 
Свердловском и Ленинском 
округах.

Алексей Буренин
Дмитрий Бердников встретился 
с активом совета ветеранов 
Ленинского округа Иркутска. 
Организация, которую возглавляет 
Вера Афанасьева, в марте 
прошлого года отметила 30-летие. 
Этот совет ветеранов является 
одним из самых инициативных 
объединений города, его члены 
постоянно оказывают помощь 
пожилым людям, организовывают 
их досуг.

— В Иркутске активное 
старшее поколение! — отметил 
градоначальник. — Вы, дорогие 
ветераны, постоянно участвуете 
в окружных и городских проектах. 
Кроме того, вы помогаете 
пожилым людям решать 
социально значимые вопросы.

Председатель совета Вера 
Афанасьева предложила создать 
в Ново-Ленино филиал музея 
истории города, экспозиция 
которого будет посвящена 
их округу. Планируется, что 
проект приурочат к 100-летию 
Ленинского района. Также 
Дмитрий Бердников обсудил на 
встрече с ветеранами льготный 
проезд в общественном 
транспорте, организацию в округе 
продовольственных ярмарок и 
другие важные вопросы. 

— Теперь нам есть где собираться 
в Первомайском, — поблагодарила 
городские власти за помощь в 
поиске помещения председатель 
ТОСа «Черемушки» Екатерина 
Игнатова. — Ведь только в 
это объединение входит 56 
многоквартирных домов. Есть еще 
союз пенсионеров микрорайона, 
в котором состоят шестьсот с 
лишним местных жителей. А всего 
в Первомайском проживает десять 
тысяч человек.

ТОС «Черемушки» сегодня, по-
жалуй, один из самых активных в 
городе. На встрече с мэром Екатери-
на Игнатова рассказала о меропри-
ятиях, которые проводятся для жи-
телей   микрорайона (праздники во 
дворах, Масленица, литературные 
вечера и т. п.), а также об участии в 
городских программах. «Черемуш-
ки» дважды побеждали в проекте 
«Народные инициативы». Кстати, 
в этом году благодаря активистам 

в микрорайоне установят уличные 
тренажеры, о которых жители давно 
мечтали.

"
Наш ресурсный центр 
станет точкой притяжения 
для местных жителей, — 
отметила председатель 
союза пенсионеров 
Габриэлла Россова. — 
Здесь будут работать 
различные кружки, 
проходить кулинарные, 
литературные и другие 
конкурсы, найдут занятия 
по душе и взрослые, и 
дети.

А еще жители Первомайского ак-
тивно включились в работу по благо-
устройству территории и ухажива-
ют за сквером имени Вампилова, 
который появился здесь минувшим 
летом.

— Инициативные иркутяне — 
наша опора, — заявил Дмитрий 
Бердников. — Совместно мы 
реализуем важные для города 
проекты, такие как «Формирование 
комфортной городской среды», 
«Народные инициативы» и многие 
другие. Без поддержки ТОСов 
сложно представить организацию 
субботников, дворовых праздников 
и множества других социально 
значимых начинаний. Уверен, 
вместе мы и дальше продолжим 
работать на благо Иркутска.

Градоначальник также отметил, 
что открытие нового ресурсного 
центра необходимо для создания 
комфортных условий работы и 
поддержки территориальных 
общественных самоуправлений и 
других некоммерческих организаций. 
Сегодня на базе городских центров 
осуществляют свою деятельность 
более 50 общественных объединений.

Анастасия Дарчук

РЕСУРСНЫЙ ЦЕНТР 
ДЛЯ АКТИВИСТОВ

Еще одна площадка для общественников 
создана в Свердловском округе

Всего в городе сегодня 
работают тринадцать 
подобных центров, и еще 

один, новый, распахнул двери 
для энтузиастов Первомайского. 
Здесь разместятся общественные 
организации микрорайона: ТОС 
«Черемушки», союз пенсионеров 
и другие. Накануне глава города 
Дмитрий Бердников посетил 
ресурсный центр и пообщался 
с активными иркутянами.

— Поздравляю вас с праздником, 
— обратился к научным работникам 
градоначальник. — Именно от вас, 
молодых, зависит наше будущее. Же-
лаю вам полностью раскрыть свой 
потенциал, реализовать себя как 
ученых на благо нашего города. 

Участники встречи рассказали 
Дмитрию Бердникову, какими раз-
работками они занимаются. Дея-
тельность молодых ученых коорди-

нирует специально созданная секция 
в Совете при Президенте РФ по 
науке, технологиям, образованию. 
Исследователи участвуют во многих 
мероприятиях, проводят занятия 
для школьников, образовательные 
форумы и конференции. 

"
Молодежь уверена: на 
благо города ученые 
должны объединиться и на 
муниципальной площадке. 
Участники встречи 
обсудили предложение 
о создании ассоциации 
молодых ученых города, 
в которую войдут 
представители иркутских 
научных центров. 

Еще прозвучало мнение основать 
на базе школы № 19 малую школь-
ную академию. Ученые выразили 
готовность проводить дополнитель-
ные занятия для детей с целью более 
глубокого изучения отдельных пред-
метов и профориентации школьни-
ков. Дмитрий Бердников поддержал 
их в этом начинании. 

Заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства 
администрации города Елена Федо-
рова предложила ученым активно 
включиться во всероссийский проект 
«Городские реновации 2018 года». 
Он дает возможность общественным 
молодежным объединениям активно 
участвовать в создании комфортной 
городской среды. 

Анастасия Дарчук  
Фото Александра Новикова

ДОСТИЖЕНИЯ  
НА БЛАГО ГОРОДА

Сегодня отмечается День рос-
сийской науки. Накануне в 
Институте географии Сибир-

ского отделения РАН состоялась 
встреча главы Иркутска Дмитрия 
Бердникова и представителей ад-
министрации города с молодыми 
учеными.

В Иркутске будет создана ассоциация молодых ученых
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По словам директора музея истории 
Иркутска Сергея Дубровина, капитальный 
ремонт в филиале сделан впервые за двад-
цать лет:

— Здесь обновили все — от пола до потол-
ка. Деревянные полы заменили современ-
ной плиткой. Стены выровняли и покрыли 
составом, который выдержит приличный 
вес — можно размещать стенды. Для 
бережного хранения архивных до-
кументов приобрели металлические 
ящики. Изменена планировка вну-
тренних помещений — экспозицион-
ные залы стали более просторными. 
Кроме того, теперь в филиале созда-
ны все условия для людей с ограни-
ченными возможностями.

— За несколько месяцев была 
проделана весомая работа. Теперь 
здесь созданы все условия для 
комфорта посетителей и сотрудников, — 
отметил градоначальник. — В собрании 
филиала есть редкие документы, множе-
ство уникальных экспонатов. Сохранить 
их для будущих поколений — наша прямая 
обязанность, наш вклад в патриотическое 
воспитание молодежи.

О МУЖЕСТВЕ И ОТВАГЕ
В филиале музея истории Иркутска открылась уникальная выставка

Уникальные военные экспонаты 
— снаряды, винтовки, минометы: 
2 февраля после капитального ре-

монта открылся филиал музея истории 
Иркутска «Солдаты Отечества». Первы-
ми посетителями обновленного подраз-
деления стали мэр Дмитрий Бердников, 
ветеран Великой Отечественной войны, 
участник битвы под Москвой Моисей 
Сергеевич Вишняков, представители 
администрации города, ветераны Во-
оруженных сил, юнармейцы.

КСТАТИ
В дальнейших планах музея — создание 
выставки «Иркутский комсомолец» 
на службе Родины», посвященной 
100-летию ВЛКСМ, и других экспозиций. 
В музее будут проводиться мероприятия 
не только для учеников, но и для 
дошколят.

Юнармейцы, которые присутствовали на 
торжественном открытии филиала, побыва-
ли на экскурсии, которую провели для них 
сотрудники музея.

— Экскурсия получилась увлекательной. 
Я хочу, чтобы как можно больше иркутских 
школьников побывали на этой выставке, 
— говорит ученица школы № 14 Анастасия 
Балашова.

Особой гордостью музея являются артил-
лерийские системы – минометы, их не экс-
понирует ни один музей в Иркутске. 120-мм 
полковой миномет образца 1938 года, пред-
ставленный  в зале, посвященном Великой 
Отечественной войне, производился на Иркут-
ском заводе тяжелого машиностроения. 82-мм 
автоматический миномет 2Б9 «Василёк» 
органично дополнил экспозицию зала «Ир-
кутяне на Афганской войне». Часть выставки 
является интерактивной — каждый желающий 
сможет посидеть в землянке, воссозданной на 
основе документов военного времени, ощутить 

в собственных руках тяжесть винтовок, 
автоматов и пулеметов, которыми были 
вооружены бойцы Красной армии.

"
Обновлен раздел, 
рассказывающий об участии 

иркутян в войнах XIX — начала 
ХХ века, от Отечественной войны 
1812 года до гражданской войны. 

Есть отдельная экспозиция, посвящен-
ная дислоцирующейся в Иркутске 29-й 
гвардейской ракетной Витебской ордена 
Ленина Красно знаменной дивизии.

Если для молодого поколения такая 
выставка — открытия и новые знания, то 
для ветеранов — свидание с молодостью.

— Как будто вернулся в то время, 
когда служил в армии, — поделился 
впечатлениями генерал-майор авиа-
ции, кандидат технических наук, про-
фессор Александр Барсуков.

А Моисей Сергеевич Вишняков, которому 
исполнилось 99 лет, вспомнил кровопро-
литные бои времен Великой Отечественной 
войны и погибших героев:

— Мы выстояли, мы победили, и наша 
Иркутская область не осталась в долгу перед 
Отечеством — на фронт отсюда ушли почти 
двести тысяч человек. Немцы хотели за два 
месяца разгромить Красную армию, но они 
просчитались. За Родину мы боролись не 
на жизнь, а на смерть. Пока участники тех 
событий живы, надо рассказывать правду 
о войне молодому поколению, чтобы они 
также были готовы встать на защиту своей 
страны. И нужно помнить о тех, кто остался 
лежать на поле боя.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова 

и Александра Новикова

"
Ремонтировали с июля по 
октябрь прошлого года, все это 
время музей был закрыт для 
посетителей. На модернизацию 
филиала из городского бюджета 
было выделено около семи млн 
рублей.

Иркутские юнармейцы стали первыми посетителями 
выставки «Солдаты Отечества»

Ветеран Великой Отечественной войны Моисей Сергеевич 
Вишняков: «Самое главное сегодня — рассказывать правду 
о войне молодым людям»

Большинство экспонатов переданы  
в дар музею иркутянами

Для военных эта выставка 
как живая история:  
«Как будто вернулись в то 
время, когда сами были 
призывниками»
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Ситуация с уборкой дворов 
и подъездных зон в Иркутске 
нынешней зимой сложная. Как 
подчеркнул во время рейда Антон 
Медко, из-за большого количества 
снега управляющие компании с 
задачей не справляются.

— Мы составили 118 протоколов 
за несвоевременную уборку 
территорий. Из 42 компаний, 
работающих в нашем округе, 16 
были оштрафованы на общую сумму 
310 тысяч рублей. Но наша задача 
— не выписать как можно больше 
взысканий, а навести порядок, — 
сказал глава округа.

— В первую очередь ведется 
очистка подъездных дорог к 
детским садам, школам, лечебным 
учреждениям, затем прилегающих 
улиц второй категории, — пояснил 
во время рейда заместитель 
мэра — председатель комитета по 
управлению Октябрьским округом 
Владимир Преловский.

Руководитель округа также 
подчеркнул, что сотрудники 
комитета постоянно ведут 
мониторинг — контролируется 
очистка от снега придомовых 
территорий, крыш и козырьков 
подъездов, а также его вывоз. 
В районе действует более 60 
управляющих компаний, более 20 
ТСЖ и ТСК.

Большинство их выполняют 
необходимый объем работ в 
установленные сроки. Около 
десяти — игнорируют требования 
администрации. К ним 
применяются штрафные санкции от 
пяти до 50 тысяч рублей.

В Ленинском районе областного 
центра —  из 800 дворов до 

нормативного по очистке снега 
состояния доведено около 
половины. Здесь составлено 
более 110 протоколов об 
административных нарушениях за 
ненадлежащее содержание дворов.

— Большие объемы снега, в 
том числе сброшенного с крыш, 
часто нет возможности вывозить, 
поскольку техника занята на 
расчистке. Однако у нас составлен 
график, в соответствии с которым 
управляющие компании будут 
вывозить снег на полигон. Основной 
объем работ запланирован на 
февраль, — объяснила начальник 
отдела жилищного хозяйства 
комитета по управлению 
Ленинским округом администрации 
Иркутска Лариса Павшинская.

А вот в Правобережном округе 
более 80 процентов дворов 
обслуживает одна крупная 
управляющая организация. 
Остальные 20 процентов — это 
небольшие УК, ТСЖ и ЖСК, 
которые нередко халатно относятся 
к своим обязанностям. К примеру, 
ТСЖ «Троицкое» обслуживает два 
дома на улице 5-й Армии, во время 
рейда здесь можно было увидеть 
огромные сосульки, а опасный 
участок не огорожен.

—   Всего этой зимой в отношении 
управляющих организаций было 
составлено 50 протоколов, — 
рассказала глава Правобережного 
округа Юлия Гордина. — В случае 
когда существует серьезная 

опасность схода твердого снега 
с крыш, а УК или собственник 
по каким-либо причинам не в 
состоянии очистить кровлю, 
подключается специально 
созданное муниципальное 
аварийное предприятие.

Причин некачественной уборки 
дворовых территорий несколько. 
Одна из основных заключается в 
том, что расчеты коммунальных 
тарифов на вывоз снега велись 
исходя из опыта прошлых лет. 

"
Поскольку осадков 
нынешней зимой выпало 
в два раза больше, 
чем годом раньше, то 
соответственно и денег 
не хватило. 

Уже сейчас у управляющих 
компаний возникает проблема 
с вывозом снега. И вопрос этот 
решается по каждому двору в 
индивидуальном порядке.

Особое внимание уделяется 
территориям, где есть угроза 
подтопления подвалов и цокольных 
этажей многоквартирных домов.

Сложность при уборке дворов 
нередко возникает и из-за машин, 
стоящих возле подъездов.

Кроме того, есть проблема с 
недостатком техники. У ряда УК 
и ТСЖ машин для вывоза снега 
вообще нет. Чтобы очистить двор и 
прилегающие территории, нужно 
нанимать подрядчиков, однако 

далеко не все жители соглашаются 
закладывать эти расходы в текущий 
тариф.

Но из любой ситуации, как 
известно, есть выход. Например, в 
одном из дворов Правобережного 
округа управляющая компания 
вывезла часть снега на полигон, 
а оставшийся использовала 
для изготовления сказочных 
персонажей на детской площадке.

Алексей Буренин 
Фото Валентина Карпова

Уборка от снега дворов этой 
зимой волнует многих 
иркутян. В переулках, 

на уличных лестницах 
скопились сугробы, местами 
они превратились в наледи. По 
фактам некачественной уборки 
в адрес управляющих компаний 
города составлено уже более 250 
протоколов. Но, как пояснил 
заместитель мэра — председатель 
комитета по управлению 
Свердловским округом Антон 
Медко, штрафы — не самоцель, 
главное — навести в городе 
порядок.

ВРЕМЯ БОЛЬШОГО СНЕГА 
Как в Иркутске очищают дворы от наледи и сугробов

Председатель комитета 
по управлению Свердловским 
округом Антон Медко:  
«Наша главная задача —  
навести порядок во дворах»

НА ЗАМЕТКУ
По всем вопросам, 
связанным с уборкой 
придомовых территорий, 
а также с очисткой крыш 
от снега и сосулек, жители 
Иркутска могут обращаться 
в комитеты по управлению 
округами. В Правобережном 
округе можно позвонить 
по телефону 52-04-00,  
в Октябрьском — 52-00-06 и 
52-02-48, в Свердловском — 
52-03-51,  
в Ленинском —  
52-02-23.

СОВЕТЫ ЮРИСТА
Периодичность 
проведения уборки 
дворов прописывается 
в договоре управления 
многоквартирным домом. 
При нарушении сроков 
очистки необходимо по 
каждому случаю составлять 
акты невыполнения 
или некачественного 
предоставления услуг по 
указанным видам работ 
и отправлять письмо в 
управляющую компанию. 
При повторных случаях 
составляют акты и на 
их основании пишут 
обращение в Службу 
государственного 
жилищного надзора.

"
В Октябрьском округе 
250 территорий 
многоквартирных жилых домов 
очищено от снега. Всего их 
около 500. Здесь ежедневно 
трудятся 300 дворников и более 
30 единиц техники.

В первую очередь в городе ведется очистка подъездных дорог к детским 
садам, школам, лечебным учреждениям
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Дешевле в два раза
Инициатором запуска нового 

производства выступил человек, 
который сам страдает сахарным 
диабетом — Федор Железняков не 
понаслышке знает о проблемах, 
связанных с отслеживанием 
уровня сахара в крови. Его идею 
поддержали Корпорация развития 
Иркутской области и Республика 
Корея. Между прочим, именно 
корейская сторона поделилась 
новой технологией производства 
тест-полосок.

— Когда я узнал, что в Корее 
появилась новая методика 
изготовления полосок, решил 
съездить и увидеть все своими 
глазами, — рассказывает Федор 
Железняков, учредитель компании 
«Медтехсервис». — Традиционно 
покрытие ферментного электрода 
выполняется из золотого 
напыления, за счет этого 
полоски получаются такими 
дорогостоящими. Корейцы же 
применили карбон, значительно 
снизив себестоимость, а также 
использовали новый фермент 
GDH-FAD. Он дает более точные 
результаты, не искажает показания.

Воодушевившись увиденным, 
Федор решил не просто поставлять 
корейский товар на российский 
рынок, но организовать 
производство в Иркутске, тем 
самым еще больше снизив цену 
тест-полосок, ведь стоимость 
рабочей силы, электроэнергии и 

затраты на содержание компании 
в нашем городе значительно ниже.

— Европейские глюкометры 
стоят от тысячи рублей, в такую 
же сумму обходится каждая 
упаковка тест-полосок по 50 штук. 
Нужно понимать, что некоторым 
пациентам приходится измерять 
уровень сахара в крови до пяти 
раз в день, и это как минимум 
три упаковки полосок в месяц. А 
ведь большая часть диабетиков 
— пенсионеры, у которых каждая 
копейка на счету, — объясняет 
учредитель.

"
Наши аналоги будут 
стоить в два раза дешевле. 
В перспективе цена 
может упасть еще больше 
за счет использования 
собственного сырья. 
Дело в том, что 
традиционно материалы 
поставляются из Италии, 
Кореи и Японии. Но 
иркутские ученые 
смогут заменить один из 
компонентов: Научно-
исследовательский 
институт биологии ИГУ 
готов производить 
энзимы. 

— Энзимы — это основа для тест-
полосок, они производятся только в 
Японии или Германии и составляют 
более 30% от стоимости полоски. 
Внедрение собственного сырья 
позволит удешевить их примерно до 
300 рублей, — прикидывает Федор 
Петрович.

Конкурентов у иркутской 
компании немного. В России 
существует только один 
производитель глюкометров и 
тест-полосок, но он закрывает лишь 
5—6% рынка страны.

— Они производят по старой 
технологии, поэтому точность 
измерений у них низкая. 
Безусловно, их приборы 
и расходники дешевле, но 
большинство пациентов 
предпочитают западные 
дорогостоящие бренды, потому 

что важна точность измерений, 
особенно для диабетиков первого 
типа. Погрешность в показаниях 
может привести даже к летальному 
исходу, — подчеркивает Ярослав 
Гладун, исполнительный директор 
компании «Медтехсервис».

Здоровье иркутян — 
в приоритете 

В Иркутске II, на улице 
Новаторов, уже построено здание 
фабрики. Пока что внутри ничего 
нет, но Федор Железняков уверенно 
ведет нас по пустой коробке и 
показывает будущие цеха:

— Здесь расположится комплекс 
чистых помещений с отдельной 
вентиляционной системой, со своим 
особым климатом и температурой. 
На втором этаже будет цех по 
сборке глюкометров. Уже в марте 
из Кореи придет оборудование, 
проведем монтаж и начнем 
обучение специалистов.

На первых порах завод создаст 
около 70 высокотехнологичных 
рабочих мест, со временем 
придется привлекать все больше 
специалистов. Понадобятся 
биологи, химики, технологи, 
медики, специалисты IT-сферы.

— Производственная линия 
полностью автоматизирована, тем 
не менее ее будут обслуживать 
15—17 человек. Большая доля 
специалистов будет задействована 
на контроле качества — для 
проверки ежедневно нужно изымать 
значительную часть продукции и 
только после анализа выпускать 
товар в оборот, — рассказывает о 
принципах работы Ярослав Гладун.

— Производство полностью 
безотходное. Остается только брак 
в небольшом количестве, который 
подлежит переработке. Никаких 
вредных выбросов и испарений нет. 
Все герметично на площади одной 
чистой комнаты, — дополняет 
Артем Журавлев, генеральный 
директор компании.

Одна из перспектив производства 
— изготовление ланцетов, то есть 
одноразовых иголочек, с помощью 
которых проводится прокол. На 

годовой объем глюкометров, 
выпускаемых в Иркутске, 
потребуется 150 млн ланцетов. Так 
почему бы их не делать здесь?

— Мы стараемся локализовать 
производство не только в этой 
части. Буквально через забор 
находится фабрика, которая 
занимается изготовлением баночек 
и ведерок для Масложиркомбината. 
Они готовы производить боксы для 
тест-полосок. Сейчас боксы везут 
из Китая, а крышки из Германии, — 
поясняет Федор Железняков.

Стартовую партию тест-полосок 
и глюкометров завод выпустит 
уже в августе 2018 года. В первую 
очередь их получат иркутяне. 
Более того, учредитель даже 
планирует раздать диабетикам 
первого типа часть глюкометров 
бесплатно, а также сделать поставку 
в городские поликлиники. По 
словам руководства, поначалу 
2/3 продукции будет идти на 
экспорт, в том числе по корейским 
контрактам, за это время компания 
как раз утвердится на российском 
рынке.

Смартфон вместо 
глюкометра

Надо сказать, что инициаторы 
проекта шагнули еще дальше 
— они разработали устройство 
Gmate Smart, которое не имеет 
аналогов в мире. Оно позволит 
отказаться от глюкометра, заменив 
его обычным смартфоном. 
Нам продемонстрировали 
экспериментальный образец. 
Gmate Smart представляет собой 
небольшое устройство наподобие 
флешки, прибор вставляется в 
разъем для наушников, а в него 
помещается обычная тест-полоска.

— Есть желающие испытать на 
себе? — спросил директор.

Я смело протянула палец. 
К подушечке поднесли ланцет, 
короткое нажатие — внутрь 
выстрелила маленькая иголочка. 
Выступившую капельку крови 
тут же поднесли к тест-полоске, 
она втянула жидкость в себя, и 
на экране телефона мгновенно 
высветилась цифра 5,6.

— Это нормально? — 
обеспокоенно спросила я.

— Это идеально, — успокоили 
меня разработчики. — До 6 ммоль/л 
в пределах нормы.

В отличие от глюкометров, 
для этого устройства не нужны 
батарейки, он компактный 
и прочный. К тому же есть 
возможность сразу же отправить 
информацию лечащему врачу, 
автоматически вести дневник 
диабетика, делать закупку тест-
полосок онлайн.

— Главное — мобильность и 
удобство. В любое время вставил 
Smart в телефон, провел замер, все 
данные хранятся в электронном 
виде, — отмечает Ярослав Гладун. 
— Это прорыв, ни одна компания 
на рынке такого не предлагает. 
Мы будем еще дорабатывать и 
усовершенствовать устройство. 
Первыми пользователями в мире, 
которые получат этот прибор, 
станут иркутяне.

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

В ПОМОЩЬ БОЛЬНЫМ ДИАБЕТОМ
Производство тест-полосок и глюкометров запустят в Иркутске 

в августе 2018 года

Сахарным диабетом сегодня 
страдает примерно восемь 
миллионов россиян, в 

том числе 70 тысяч жителей 
Иркутской области. Каждый из 
них должен не только соблюдать 
строгую диету, но и постоянно 
следить за уровнем сахара в 
крови с помощью глюкометра 
и одноразовых тест-полосок. 
Расходные материалы стоят 
немалых денег и заметно 
отражаются на семейном 
бюджете. Однако уже в этом году 
диабетики смогут сократить 
расходы в два, а то и в три 
раза: в Иркутске открывается 
завод, где будут выпускать тест-
полоски, осуществлять сборку 
глюкометров, а в перспективе 
— изготавливать ланцеты 
(одноразовые иголки).

ЦИФРЫ

3 млн 
упаковок тест-полосок в год будут 
выпускать на заводе (по 50 штук в 
упаковке)

500 тыс. 
глюкометров будут собирать на 
фабрике ежегодно

2–3 года 
понадобится, чтобы окупить 
проект

В скором времени обычные глюкометры заменит устройство Gmate Smart: 
он не требует зарядки и хранит дневник измерений в электронном виде. 
Программа в телефоне автоматически записывает полученные данные, 
а при необходимости отправляет их на почту лечащему врачу
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Еще до начала дискуссий 
коворкинг-центр «Точка кипения» 
гудел как улей — над чертежами 
склонились архитекторы, 
представители бизнеса, активные 
жители, что-то оживленно обсуждая. 
Всем не терпелось начать работу…

— В прошлом году мы обустроили 
13 пространств и около 200 дворов. 
И в каждом случае активное 
участие принимали горожане, — 
напомнила глава Правобережного 
округа Юлия Гордина. — Сегодня 
будем проектировать территории 
Правобережного округа. Это 
уникальная часть города, в которой 
исторический центр соединяется 
с частными жилыми постройками 
и современной городской 
инфраструктурой. Все это, конечно 
же, накладывает особый отпечаток 
на характер благоустройства.

Затем участники разделились 
по площадкам: улица Урицкого, 
бульвар Гагарина, острова 
Конный и Юность, сквер 
на пересечении Сурикова и 
Чудотворской, центральная 
лестница микрорайона Зеленого, 
сквер в Топкинском, Каштаковская 
роща. Самая многочисленная 
команда ожидаемо образовалась 
вокруг Урицкого. Обсуждение 
началось не с украшательств, а с 
более приземленных вопросов — 
инженерных коммуникаций. 

— Сети износились, их пора 
менять, — заявил представитель 
Водоканала. — Чтобы сократить 
затраты, мы решили в 
существующий стальной водопровод 
установить полиэтиленовые 
трубы. Начать работы готовы 
хоть в феврале. А когда закончим, 
можно будет спокойно заниматься 
благоустройством.

Результаты опроса, 
проведенного ранее 
среди горожан, 
показали: Урицкого 
в первую очередь 
ассоциируется 
у иркутян с 
Арбатом, 
уличными 
музыкантами, 
магазинами, 
кафе под 
открытым 
небом и 
Домом 
быта. Среди 
главных 
недостатков 
были названы 
избыточная 
реклама, 
отсутствие 
озеленения, 
облупленные 
фасады. «Раньше 
мы любили гулять 
по этой улице, а 
теперь она превратилась 
в неприглядный каменный 
мешок», — согласились 
представители старшего 
поколения.

"
После долгих обсуждений 
участники пришли 
к выводу: улицу 
необходимо «утопить» 
в зелени, вымостить 
брусчаткой, вновь 
открыть Дом быта и 
установить перед ним 
фонтан, а также возродить 
исторический облик 
пассажа братьев Юцисов. 
В дополнение эксперты 
предложили вернуть 
улице старое название — 
Пестеревская. 

А в это время за стеной активисты 
микрорайона Топкинского 
обсуждали благоустройство 
площадки вблизи дома № 25. Они 
сошлись на том, что хорошо было 
бы создать кинотеатр под открытым 
небом, сделать полосу препятствий 
со скалодромом, организовать место 
для настольных игр и установить 
теннисный стол.

— Сам ландшафт диктует нам 
сделать здесь амфитеатр, он будет 
играть роль кинотеатра и площадки 
для собраний, — говорит Елена 
Никитина, председатель ТСЖ-66. — 

Изюминкой сквера станет 
использование природных 
материалов, в частности кругляка.

Проект почти готов, остался 
последний штрих – необходимо 
придумать название скверу.

— Топкинский…Топка…
Топтыжка! — озарило участников. 
— Решено, так и назовем!

После презентации проекта один 
из экспертов — известный биолог 
Виктор Кузеванов поделился с 
авторами интересной идеей:

— Я бы посоветовал вам 
использовать объемные 
конструкции домов для 
вертикального озеленения и 
подумать в этом плане о крышах — 
ведь это тоже неиспользованный 
ресурс для растений.

Еще один амфитеатр может 
появиться на бульваре Гагарина. 
Разработчики проекта предложили 
заменить старые бетонные плиты 
деревянным ступенчатым настилом 
с видом на Ангару.

— Но не факт, что будет 
использовано дерево. Здесь нужен 
материал, которому не страшны 
подтопление и воздействие влаги, — 
подчеркнули авторы проекта.

Новое применение придумали 
и для парапета Ангары — он мог 
бы использоваться для настольных 

игр, чтения книг или перекусов. 
Также прозвучало предложение 
сделать набережную пешеходной 
улицей, закрыть ее для транспорта 

в выходные дни, но идея 
не получила поддержки у 

присутствующих.
Зато эксперты и 

участники высоко оценили 
проект благоустройства 
центральной лестницы 
Зеленого.

— Он строился как 
микрорайон ракетчиков, 
мы решили подчеркнуть 
военную тематику и 
разделили территорию 
на две части: зону боевой 
славы и зону отдыха. Наверху 
на постаменте у нас стоит 

«катюша», чуть ниже мы 
предлагаем сделать площадь, 

центром которой станет 
настоящая ракета, — объясняет 

Антонина Корочкина, депутат 
городской думы, директор школы № 

31. — Центральная лестница длинная, 
перепад высот там огромный, но есть 
небольшие прилегающие участки, 
на них мы хотим установить детские 
городки и воркаут.

"
Команда, работавшая над 
благоустройством Юности 
и Конного, предложила 
концептуально разделить 
острова: первый 
оставить для прогулок, 
а второй использовать 
для активного отдыха 
— катания на лыжах, 
велосипедного спорта, 
закаливания, бега. Кроме 
того, многие поддержали 
идею соединить острова 
дополнительным 
мостиком. 

Кстати, по примеру Конного 
будет организован зимний 
отдых в роще Каштаковской — 
там тоже планируют сделать 
ледовые дорожки. А летом в 
роще предполагается заниматься 
йогой, спортом, гулять и 
устраивать пикники. Но для 
благоустройства в первую очередь 
необходимо расчистить русло реки 
Сарафановки, которая пересекает 
лесной массив, протянуть 
освещение, обустроить удобные 
входы и парковочные места.

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
Жители Правобережного округа рассмотрели проекты будущих 

общественных пространств

Уже третью неделю в 
городских округах проходят 
жаркие обсуждения — 

иркутяне дискутируют, какое 
благоустройство необходимо 
провести в 2018 году. Многие 
посчитали своим долгом прийти 
на рассмотрение проектов 
Правобережного округа, ведь 
облик центра Иркутска волнует 
всех без исключения. Тем 
более что в списке территорий 
значились такие популярные 
места, как острова Юность и 
Конный, бульвар Гагарина, улица 
Урицкого. 

Все семь проектов Правобережного округа в этом 
году реализовать не удастся, поэтому перед 
участниками стояла задача доказать приоритетность 
своего общественного пространства

Свой взгляд на благоустройство высказали и дети: 
они предложили создать пешеходный тоннель 
над городом и открыть на набережной аквапарк 
со спуском в Ангару

Такие открытые обсуждения позволяют взглянуть 
на каждую территорию с разных сторон: глазами 
местных жителей, чиновников, архитекторов и 
предпринимателей
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Вахтер, охранник, 
инспектор

Театр начинается с вешалки, 
а современная школа — с 
пропускной системы на входе. По 
словам начальника департамента 
образования администрации 
Иркутска Александра Костина, 
профилактическая работа в 
сфере антитеррористической 
защищенности в муниципальных 
образовательных учреждениях 
проводится в течение всего учебного 
года.

В настоящее время практически 
во всех школах Иркутска есть кнопки 
экстренного вызова, пожарная 
сигнализация, видеонаблюдение, 
периметральное ограждение 
территории. Все работает в 
автоматическом режиме, но 
без участия человека все же не 
обойтись — кто-то должен следить 
за картинкой, которую транслируют 
камеры и в случае возникновения 
чрезвычайной ситуации нажимать на 
тревожные кнопки. Кто будет этим 
заниматься — вахтер или охранник, 
решают родители. Должностные 
обязанности и у того, и у другого 
одинаковые. Разница лишь в том, 
что за работу охранника родителям 
придется заплатить. Суммы, которые 
нужно отдавать из семейного 
бюджета ежемесячно, небольшие — 

от пятидесяти до двухсот рублей, но 
на эти затраты готовы не все.

В школе № 65, расположенной 
недалеко от Центрального рынка, 
опробовали оба варианта и пока оста-
новились на вахтерах.

— Я работаю в этой школе пять лет. 
Когда пришел сюда, были охранники, 
но не все родители вовремя сдавали 
деньги за их услуги, кто-то вообще 
не платил. И в итоге перед охранным 
агентством накопился долг — около 
ста тысяч рублей. Теперь у нас 
работают вахтеры, — рассказывает 
исполняющий обязанности 
директора школы Владимир Аксенов.

Кстати, именно в этом 
учреждении произошел забавный 
случай. Вахтер не пропустила в 
здание представителей городской 
администрации, которые приехали к 
директору по делу, но не захватили 
с собой удостоверения личности. 
Никакие уговоры не помогли: 
правила для всех едины. С честью 
местные вахтеры выдержали 
внеплановую проверку и со 
стороны городского департамента 
образования. Руководителя этого 
подразделения мэрии Александра 
Костина тоже не пропустили за 
турникет — и школа получила плюс 
за соблюдение мер безопасности.

Но так четко система охраны 
действует в том случае, если 

бескомпромиссный вахтер находится 
на своем рабочем месте. Когда 
журналисты газеты «Иркутск» 
пришли к директору школы, вахтера 
на месте не было. Она отсутствовала 
несколько минут, но их с лихвой 
хватило бы, чтобы преодолеть 
невысокое ограждение или подлезть 
под турникет и пройти в любой класс. 
Правда, директор заверил нас, что 
такие ситуации бывают крайне редко, 
и если уж вахтера нет на своем посту, 
то поблизости всегда находится 
дежурный администратор, который 
не пропустит незнакомцев.

В школе № 66, расположенной в 
Рабочем, детей оберегают и вахтеры, 
и охранники. В новом здании, 
где расположен начальный блок, 
родители решили нанять охранников 
— за пятьдесят рублей в месяц с 
семьи. В старом здании, где учатся 
средние и старшие классы, как и 
прежде, работают вахтеры и в этом 
году установлены турникеты.

— Охранники прошли 
специальную подготовку для работы 
с детьми, — рассказывает директор 
школы Вячеслав Федоров. — Они 
обеспечивают безопасность на входе 
в школу, наблюдают за обстановкой 
на территории учреждения — камеры 
видеонаблюдения расположены 
в спортивном, актовом залах и на 
этажах. Как и в других школах, у нас 
есть тревожные кнопки и система 
оповещения — мы можем быстро 
предупредить всех педагогов и 
учащихся в случае возникновения 
опасности.

"
В администрации 
Иркутска подчеркнули, 
что исправность всех 
систем безопасности 
в школах регулярно 
проверяется, проводится 
и модернизация 
оборудования.

— Все вахтеры и представители 
охранных агентств, работающие 
в учебных заведениях, прошли 
внеочередной инструктаж о 
действиях в случае чрезвычайных 
ситуаций, — отметил Александр 
Костин. — Проведены 
профилактические беседы с 
учащимися, их родителями о 
правилах поведения в экстремальных 
ситуациях. Правоохранительные 
органы проводят обследование 

образовательных учреждений 
областного центра, по итогам 
которого будут разработаны новые 
паспорта безопасности школ.

Но и на этом местные власти 
решили не останавливаться. 
По поручению мэра Иркутска 
Дмитрия Бердникова с нового 
учебного года в школах, требующих 
особого внимания, будут введены 
ставки инспекторов, которые 
будут вести профилактические 
беседы с подростками. Кроме того, 
правоохранительные органы начнут 
усиленное патрулирование 
наиболее сложных территорий 
рядом с образовательными 
учреждениями.

— Наша задача — 
максимально обезопасить 
учащихся и педагогов, 
— отметил Дмитрий 
Бердников. — Для этого в 
школах необходимо усилить 
охрану и профилактическую 
работу.

Копайте глубже
Иркутяне же тем 

временем сохраняют 
спокойствие. Например, 
мама восьмиклассницы 
из школы № 69 Елена 
Николаева говорит, 
что существующие в 
этом учебном заведении 
меры безопасности вполне 
достаточны для того, чтобы не 
беспокоиться за ребенка:

— У нас работает военизированная 
охрана. Каждый месяц родители 
платят по двести рублей. Охранники 
всегда на месте, и поводов 
беспокоиться за ребенка пока 
не возникало. Тем более у нас с 
дочерью договоренность — когда 
она приходит из школы домой, 
обязательно звонит мне и говорит, 
что все в порядке.

У Екатерины Григоровой дети 
учатся в начальных классах.

— Меня успокаивает, что в нашей 
школе начальные классы занимаются 
в отдельном здании. Я слышала о 
трагедиях в российских школах, 
но не примеряла на себя подобную 
ситуацию. Я считаю, что только с 
помощью охраны эту проблему не 
решить. Корень ее гораздо глубже — 
в воспитании, которое начинается 
в семье и продолжается в обществе. 

Немыслимые по своей 
жестокости события, 
которые произошли в 

январе этого года в российских 
школах, заставили экспертов 
снова задуматься о безопасности 
в образовательных учреждениях. 
Кровавая резня в пермской школе 
№ 127 произошла 15 января. 
На урок к четвероклассникам 
ворвались двое подростков с 
ножами в руках и стали наносить 
удары учителю, а затем и 
ученикам. Прошло всего четыре 
дня, и трагедия случилась в улан-
удэнской школе № 5 — подросток 
бросил бутылку с зажигательной 
смесью в кабинет, где занимались 
семиклассники, а затем стал 
наносить удары топором учителю 
и детям… 
И все это совершили не какие-
нибудь злодеи с улицы, а настоя-
щие или бывшие ученики этих же 
школ. Получается, существующие 
меры охраны — электронные про-
пуска и камеры видеонаблюдения 
— не обеспечивают безопасность 
детей в полной мере. Пришло вре-
мя подумать, что еще нужно пред-
принять, чтобы сохранить жизнь 
и здоровье школьников.

КТО В ОТВЕТЕ ЗА НАШИХ ДЕТЕЙ?

С нового учебного года в иркутских школах  
усилят меры безопасности

Практически во всех школах города на входе стоят специальные турникеты, 
благодаря чему незнакомцам туда вход закрыт
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Почему мы закрываем глаза на 
хамство, которое творится вокруг, — 
маты в маршрутках, грубость? Должно 
быть коллективное неодобрение. Вот 
тогда такие люди начнут понимать, 
что их поведение неприемлемо. С 
другой стороны, у подростков должны 
быть альтернативные способы 
самовыражения: соревнования, 
«зарницы», походы, конкурсы. Вот где 
ответственность школ и власти. Тогда 
и агрессии будет меньше, и таких 

трагедий не случится.
Сами подростки, 
кстати, тоже не против 

воспитательных мер.
— Мне не страшно 

ходить в школу. По-
моему, никто из 
одноклассников не 
способен совершить 
преступление против 

своих друзей и 
учителей, — считает 

одиннадцатиклассница 
школы № 65 Саша 

Андреева. 

"
Но, наверное, 
для безопасности 

нужно поставить в 
школах побольше камер 
видеонаблюдения. 
А еще важно проводить 

для подростков 
психологические тренинги, 
и, конечно, родители 
должны правильно 
воспитывать своих детей.

Вот только развивать ребенка нужно 
задолго до того, как он пойдет в школу. 
Если верить народной мудрости, 
воспитывать нужно, пока дитя поперек 
лавки лежит. А в этом возрасте 
ребенок больше всего нуждается в 
любви. Психолог фонда «Ювента» 
Людмила Третьякова восемнадцать лет 
отработала с трудными подростками 
в ангарской воспитательной колонии. 
Она хорошо изучила природу 
человеческой агрессии, которой сейчас 
пытаются противостоять в школах и не 
только.

Агрессия, по словам психолога, 
— разрушительная эмоция. Но она 
поверхностна. Под ней, как правило, 
скрыты страдания: страх, обида, 
боль. И чем сильнее проявляется 
разрушительная эмоция, тем выше 
у человека уровень внутреннего 

страдания. То есть подростки, которые 
выплескивают злобу на окружающих, 
сами по той или иной причине 
несчастны. В восьмидесяти процентах 
случаев собака зарыта в нарушении 
детско-родительских отношений.

К примеру, женщина после развода 
с мужем запрещает детям любить 
своего отца, пытаясь показать его с 
негативной стороны, рассказывает, 
какой он плохой. Дети, обделенные 
общением с папой, совершают 
преступления, оказываются в колонии, 
чтобы показать свою любовь к отцу, 
как бы говоря: «Папа, я похож на тебя, 
я такой же, как ты». Кстати, агрессия, 
которую подростки проявляют 
по отношению к ровесникам, 
подсознательно бывает направлена 
не на них, а на родителей, которые не 
дали им любви. Это один из способов 
обратить на себя внимание.

— Всегда обдумывайте, что говорить 
своему ребенку, какие установки ему 
давать. Это фундамент его дальнейшей 
жизни, — советует Людмила Третьякова. 
— Ко мне на прием часто приходят 
мамы, которые жалуются на детей: 
«Он у меня был хороший, а потом 
попал в дурную компанию». Начинать 
разбираться в ситуации надо со слова 
«он». Почему не Вася, не Петя, а именно 
он, ваш ребенок, попал в эту компанию. 
Не можете разобраться в отношениях 
с ребенком самостоятельно, честно 
скажите ему об этом — о своих мыслях, 
эмоциях, переживаниях и вместе 
сходите к психологу, пока не стало 
слишком поздно.

Кто защитит учителей? 
Родители, с которыми мы 

побеседовали об ответственности 
за безопасность детей в школе, 
рассуждают логично: ребенок 
переступил порог образовательного 
учреждения, и с этого момента 
ответственность за его безопасность 
лежит на педагогах. Но во всех ли 
случаях работники образования, 
даже самые ответственные, могут 
ее обеспечить? Оказывается, нет. 
Учитель одной из иркутских школ на 
условиях анонимности рассказала нам 
об инциденте, который произошел на 
ее уроке. Ученик принес баллончик со 
слезоточивым газом и распылил его во 
время урока.

Педагог сделала все возможное, 
чтобы не допустить серьезных 
последствий — остановила занятие, 

вывела учеников из класса, 
открыла окно, сообщила обо всем 
в администрацию школы — и в 
итоге осталась виноватой. Родители 
упрекнули ее в недостаточно 
хорошем исполнении должностных 
обязанностей. Стоит отметить, 
что речь шла об учениках не 
начального, а среднего звена, то есть 
эта неприятность могла произойти 
на уроке у любого учителя. Если 
рассуждать здраво — что женщина 
должна была сделать? Перед тем как 
запустить детей в класс, проверить 
содержимое рюкзаков? Перемены вряд 
ли хватило бы на тщательный осмотр 
вещей, которые дети захватили с 
собой из дома. Или все-таки родители, 
которые так рьяно обвиняли педагога, 
со своей стороны должны были 
позаботиться, чтобы их ребенок не 
приносил в школу опасных предметов?

— Проверять каждый школьный 
рюкзак, разумеется, нереально. 
В нашей школе только в первую смену 
учится 400 детей. Если охранник будет 
заглядывать в каждую сумку, они 
до конца уроков не попадут в класс. 
Можно, конечно, поставить рамку 
металлоискателя, но будет проще, если 
родители дома проверят содержимое 
рюкзаков, — считают сотрудники 
школы № 65.

"
Получается, что воспитывать 
нужно не только детей, но 
и родителей. По мнению 
уполномоченного по правам 
ребенка в Иркутской области 
Светланы Семеновой, нельзя 
делать из школы подобие 
полицейского государства, 
где царит тотальный 
контроль за учащимися.

— Обеспечивать меры безопасности 
необходимо, но гораздо важнее 
обращать внимание на первые 
проявления агрессии, на тревожные 
звоночки, которые возникают в 
поведении детей, — подчеркивает 
Светлана Семенова. — Некоторые 
родители годами игнорируют 
эти сигналы, не обращаются за 
помощью к специалистам. Вероятно, 
воспитательную работу нужно 
проводить с взрослыми, и заниматься 
этим должны педагоги. Это и в их 
интересах, и в интересах детей.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова

Что вы 
делаете для 

безопасности 
своих детей?
Андрей, инженер: 
— У меня 

ребенок ма-
ленький — 
ни в садик, 
ни в шко-
лу пока 
не ходит. 
Но, навер-
ное, когда-то 
эта проблема 
встанет и передо мной. Обяза-
тельно буду встречать его из 
школы и провожать туда. А в 
образовательных учреждениях, 
я считаю, должна быть хорошая 
охрана.

Алена Новак, логопед: 
— Я с пяти-

летним сы-
ном прово-
жу беседы 
— рас-
сказываю, 
как нужно 
вести 
себя дома, 
на улице, в 
транспорте. А еще у нас 
в квартире висят специальные 
детские плакаты по технике без-
опасности. 

Юрий Иванович,  
пенсионер:

— У меня 
дети уже 
взрослые, 
сами обе-
спечивают 
свою без-
опасность. 
Зато есть 
внуки. Мы их 
всегда встречаем из школы, хотя 
за них спокойны. Они в лицее 
учатся. Серьезное заведение, так 
что душа на месте.

Софья Максунова,  
горничная: 

— У меня 
двое детей, 
правда, 
в школу 
они еще 
не ходят, 
но я уже 
сейчас рас-
сказываю им о 
правилах дорож-
ного движения — как и где пере-
ходить дорогу. Когда гуляем, 
объясняю, что нельзя общаться 
с незнакомыми, брать у них что-
то и тем более садиться к ним в 
машину. 

Андрей, безработный:
— Мои дети 

выросли. 
Но мне 
кажется, 
у совре-
менных 
родителей 
много по-
водов для 
беспокойства 
за безопасность своих детей. 
На дорогах непростая ситуация. 
И вообще, о какой бы безопас-
ности речь ни шла, выход один 
— воспитывать детей. Занимать-
ся этим должны и родители, и 
учителя.

Опрос проводили Ольга 
Мирошниченко  

и Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова  

и Анастасии Дарчук

Кто будет 
обеспечивать 
безопасность 
детей — вахтер 
или охранник — 
решают родители 
учеников. В любом 
случае в каждой 
школе есть система 
видеонаблюдения, 
которая позволяет 
наблюдать за тем, 
что происходит 
на этажах 
и прилегающей 
к зданию территории

КТО В ОТВЕТЕ ЗА НАШИХ ДЕТЕЙ?

С нового учебного года в иркутских школах  
усилят меры безопасности
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Дочь священника
— О детстве Александры Викторовны 

сохранились довольно подробные сведения 
благодаря рукописным автобиографическим 
запискам, которые она начала вести во время 
своего последнего путешествия, — рассказывает 
главный библиограф Центральной городской 
библиотеки им. А.В.Потаниной Лариса 
Константинова.

Александра Потанина родилась в Нижнем 
Новгороде в семье небогатого провинциального 
священника Виктора Лаврского. «Дедушка тоже 
был священником в очень бедном селе. Фамилии 
он не имел, писался по церкви Никольским. 
Семья у него была большая, жили бедно», — 
пишет в своих воспоминаниях Потанина.

Девочка находилась на домашнем обучении, 
хотя родители образованием Шуры занимались 
мало. Ее наставником стал брат Валериан. 
Несмотря на то что она была болезненным и 
нервным ребенком, к восьми годам уже научилась 
бегло читать и сама занималась сочинительством.

В 1866 году в Нижнем Новгороде открылось 
женское епархиальное училище. Александра 
Викторовна поступила в него воспитательницей. 
В училище жизнь шла однообразно и тихо, 
в основном за рукоделием и чтением книг. 
А Александра хотела иной жизни, она всегда 
отличалась любознательностью и стремлением 
к новым впечатлениям.

— Несмотря на неудовлетворенность работой 
в училище, она искренне и с любовью относилась 
к ученицам, да и сама была их любимицей, — 
рассказывает Лариса Ивановна.

Судьбоносное знакомство
В училище девушка прослужила восемь лет, до 

1874 года, и уже начала терять надежду на какие-
то перемены, но в этот момент судьба свела ее с 
Григорием Потаниным. Эта встреча полностью 
изменила ее жизнь.

Александра вернулась в Нижний Новгород, 
а Григорий Николаевич остался в Никольске. 
Целый год после первого знакомства молодые 
люди переписывались. Потанин и не помышлял 
о женитьбе, поскольку жил в одиночестве и 
страшной нужде, но Александра вызвала в нем 
чувство глубокой симпатии. Скоро стало понятно, 
что они не могут жить друг без друга. Поэтому 
через год Александра приехала к Григорию 
Николаевичу, и они обвенчались в скромной 
местной церкви безо всякой тожественности.

Монголия, Китай, Тибет 
Позже вместе с мужем Александра Викторовна 

уехала в Петербург, где начала заполнять пробелы 
в своем образовании: изучала английский, 

французский языки, занималась переводами, 
посещала научные сообщества и университет, 
слушала доклады известных ученых по географии 
и этнографии.

«Александру Викторовну я увидел в 
Петербурге. Это была скромная застенчивая 
женщина, высокая худощавая блондинка с 
подстриженными волосами и тонким певучим 
голосом. Она одевалась скромно и просто, и лицо 
ее носило печать серьезной и интеллигентной 
женщины», — так пишет в своих воспоминаниях 
друг Потанина, публицист, общественный деятель 
и исследователь Сибири Николай Ядринцев.

Вся дальнейшая жизнь Александры 
Викторовны прошла в беспрерывных 
путешествиях: Монголия, Китай, Тибет.

Свое первое странствие, в 1876—1877 годах, они 
с мужем на лошадях и верблюдах совершили 
в Монголию, посетив Кобдо, Хами, Улясутай, 
озеро Хубсугул (Косогол), монастырь Улангом, 
как бы кольцом охватив северо-запад страны.

В 1879 году супруги вновь посетили 
центральную часть северно-западной 
Монголии, побывав в тех местах, которых не 
видели во время предыдущей экспедиции.

— В этих путешествиях Александра 
Викторовна была незаменимой помощницей 
своего мужа, стойко переносила все тяготы 
передвижений того времени, — рассказывает 
Лариса Ивановна. — Она стирала белье, на 
ней лежала забота об обеспечении топливом, 
провиантом, а также расчеты с проводниками.

При всех этих хлопотах она успевала 
еще вести метеорологические наблюдения, 

дневники, собирала и хранила различные 
коллекции, рисовала места, в которых бывала, и 
людей, которых видела. Находила время и для 
литературной работы.

В 1884—86 годах Потанины совершают 
третье путешествие — на китайскую восточную 
окраину нагорной Центральной Азии. Стартовав 
на запряженных в телегу лошадях из Пекина 
весной 1884 года, за лето экспедиция достигла 
Амдоского нагорья. Лето 1885 года Потанины 
провели в Тибете. Зимовала экспедиция в 
знаменитом Гумбумском буддийском монастыре, 
а завершилась в 1886 году в Кяхте.

Последнее путешествие
— Во время продолжительных странствий 

Александра Викторовна проявляла неутомимость 
и выносливость, — подчеркивает Лариса 
Константинова. — Порой путешественникам 
приходилось целый день ехать на верблюдах или 
лошадях под палящим солнцем, а вечером еще 
работать, вести записи, дневники, классифицируя 
собранные коллекции.

В одном из путешествий закончились хлеб и 
сухари, и членам экспедиции пришлось питаться 
корнями из нор мышей и кротов. В другой раз на 
них напали монголы, отняли лошадей, оружие и 
арестовали.

"
В 1892 году Потанины отправились 
в свою четвертую экспедицию — 
из Иркутска через Кяхту до Восточного 
Тибета. Но ей не суждено было 
окончиться так же благополучно, как 
всем предыдущим.

В тот год Александре Викторовне исполнилось 
50 лет. У нее были серьезные проблемы с 
сердцем, и, отправляясь в Тибет, она словно 
искушала судьбу. Врачи советовали отказаться 
от поездки, но это очень огорчило бы Потанина. 
И Александра Викторовна скрыла от него 

Супруга известного русского 
путешественника Григория 
Николаевича Потанина — Александра 

Викторовна принадлежала к числу немногих 
представительниц прекрасного пола, 
посвятивших себя беззаветному служению 
науке. Вместе с мужем она совершила четыре 
экспедиции в Центральную Азию, написала 17 
научных трудов. Сегодня исполняется 175 лет 
со дня рождения этой уникальной женщины. 

Сохранившееся 
письмо Александры Викторовны своему супругу. 

Оригинал этого послания находится в библиотеке 
Томского государственного университета

"
Встретились они случайно, когда 
Александра приехала навестить брата 
в Никольск. В это время Потанин, который 
был очень близок с ее братом, находился 
там в ссылке.

Путешественница оставила 
большое научное наследие 
и много иллюстративного 
материала. Она во всех 
подробностях запечатлела 
украшения и предметы быта 
тибетских монахов и лам, 
есть среди ее зарисовок 
пейзажи и орнаменты

Чтобы научиться рисовать, Александра Потанина специально брала 
уроки у Ивана Шишкина. Сегодня многие ее живописные работы 
хранятся в Томском государственном университете

СЛУЖИВШАЯ НАУКЕ
О путешественнице, ученом, первой женщине, 

принятой в Географическое общество, 
Александре Потаниной
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ухудшение своего здоровья. В разгар весны 
в тибетском городке Торсандо Александра 
Викторовна почувствовала себя плохо — у нее 
случился первый удар.

Восьмого мая 1893 года, как пишет в 
дневнике Александра Викторовна, 
«…я почувствовала болезненный 
припадок и упала». Потанин, 
испуганный состоянием жены, 
не решился продолжить путь.

После второго удара, 
который произошел уже 
осенью, «у нее отнялся язык, 
парализовало руки и ноги». 
Потанин повез жену в город 
Чунцынфу, где находился 
госпиталь. Нужно было плыть 
по реке восемь дней. За два дня до 
прибытия на границе Тибета в лодке 
Александра Викторовна скончалась. Это 
произошло 19 сентября 1893 года.

Григорий Николаевич, лишившись 
незаменимой помощницы, осенью того же 
года, не закончив экспедицию, вернулся 
в Россию.

Путешественница пожелала быть 
погребенной в русской земле, поэтому 
последний путь Потаниной был очень 
длинный — по китайским рекам до города 
Ханькоу, затем через Пекин до Кяхты. 
Похоронили ее 23 января 1894 года в Кяхте 
на Успенском кладбище. Памятник на могиле 
Александры Потаниной жители города 
соорудили на свои средства в 1956 году. На 
его пьедестале высечена надпись: «Первая 
русская путешественница — исследователь 
Центральной Азии Александра Потанина».

Иркутская история
К Иркутску у Потаниных было особое 

отношение. Ведь наш город ближе 
других находится к притягивавшему их 
географическому магниту — Азии. В общей 
сложности путешественники прожили 
в Иркутске около четырех лет. Дольше 
всего они снимали одну комнату в доме 
на Матрешинской улице (ныне Софьи 
Перовской). И все это время принимали самое 
активное участие в его общественной жизни — 
не пропустили одной лекции или доклада, ни 
одного значимого события в городе.

Григорий Николаевич часто принимал с 
визитами самых почетных лиц. А Александра 
Николаевна писала статьи для газеты 

«Восточное обозрение» и была активным 
членом в географическом отделе.

Большим событием стал и 
публичный доклад Потаниной 

о бурятах. Тогда впервые 
на иркутскую кафедру 
взошла женщина-ученый. 
В дальнейшем ее работы по 
изучению быта, обычаев, 
верований и легенд 
бурят вошли в основу 

изданной в 1895 году книги 
«Путешествия по Монголии, 

Китаю, Тибету», не потерявшей 
своей научной и литературной 

ценности и в наши дни.
После смерти путешественницы в 1893 

году среди почитателей и друзей Александры 
Викторовны возникла идея об открытии 
в память о ней бесплатной народной 
библиотеки-читальни.

— От денег, собранных на венок, осталось 
тогда 40 копеек, которые и стали начальным 
капиталом для основания читальни, 
— рассказывает Константинова. — Для 
сбора средств, необходимых для открытия 
библиотеки, Владимир Обручев прочитал 
лекцию о путешествии в Монголию. Еще 
тысяча рублей поступила от иркутского 
мецената Юлии Базановой.

Библиотека распахнула двери в 1896 году, 
а в 1901 году ей присвоено имя Александры 
Викторовны Потаниной.

Сегодня здесь хранятся такие уникальные 
издания, как сборник стихов Жуковского, 
датируемый 1836 годом; первый том книги 
Карамзина «История государства Российского», 
изданный в 1842 году; и «История пугачевского 
бунта» Пушкина 1857 года выпуска.

— Большим удивлением для нас было то, 
что на книге Ивана Андреевича Крылова 
1847 года издания есть его автограф! 
— признается Лариса Ивановна. — Это 
факсимиле росписи, но от этого оно не 
теряет своей ценности.

Анастасия Дарчук 
Фото из архива центральной городской 

библиотеки имени А.В.Потаниной

РЕТРО-ИРКУТСК

— Делать добро людям и заботиться о родных 
и близких — главный принцип моей жизни, — 
рассказывает Владимир Ильич. — Сейчас я окружен 
заботой и вниманием детей и внуков, но потребность 
помогать никуда не делась, поэтому я и принял решение 
подарить один из своих баянов талантливому ребенку.

Ветеран рассказал, что играть они с братьями 
учились самостоятельно, но он освоил гармошку лучше 
всех. Родители подарили сыну первый в его жизни 
музыкальный инструмент, когда он учился в десятом 
классе. Потом баяны Владимир Ильич покупал себе 
сам — это стало его увлечением. В коллекции ветерана 
есть даже тульская гармонь, которая отличается особым 
сочным звучанием.

— Я отдал за нее около 190 рублей, — вспоминает 
Владимир Ильич. — Это немалые по тем временам 
деньги —  в те годы эта сумма примерно равнялась моей 
полуторамесячной зарплате.

Несмотря на то что все дети и внуки Преловского 
окончили музыкальную школу, профессиональным 
музыкантом никто не стал. Поэтому один из баянов 
Владимир Ильич подарил племяннику, еще один 
оставил для внуков. А ту самую тульскую гармонь 
решил подарить одному из начинающих музыкантов.

— Володя занимается музыкой второй год, в прошлом 
году поступил в нашу школу на отделение «Народные 
инструменты», — рассказывает заместитель директора 
по учебно-воспитательной работе школы искусств 
№ 10 Ирина Кубышкова. — Мальчик способный, 
старательный, поэтому мы решили, что он достоин 
получить в подарок этот прекрасный инструмент. 
Возможно, маленького исполнителя ждет блестящее 
будущее в музыке. Педагоги возлагают на него большие 
надежды, готовят к участию в городских и областных 
музыкальных конкурсах. Возможно, баян, полученный 
из рук Владимира Ильича, принесет одаренному 
мальчику удачу.

Анастасия Дарчук

БАЯН В ПОДАРОК
Председатель Правобережного 

совета ветеранов передал 
инструмент из своей коллекции 

маленькому музыканту

Свои впечатления о жизни разных 
народностей Азии Потанина отразила 
в этнографических очерках: «О китайской 
женщине», «Монголия и монголы», 
«Театральные и религиозные представления в 
Китае», «Из странствия по Урянхайской земле»

Владимир Преловский с 2008 года 
возглавляет ветеранский совет 
Правобережного округа Иркутска. Несмотря 

на почтенный возраст — Владимиру Ильичу 80 
лет, он продолжает работать.

"
Новым хозяином инструмента стал тезка 
Владимира Ильича — десятилетний Владимир 
Клишин, ученик иркутской школы искусств № 10.

Владимир Ильич пригласил начинающего музыканта 
выступать в концертах, которые проводит совет ветеранов 
Правобережного округа для своих подопечных
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«Люблю даже 
двоечников» 

Анна Стаценко — 
настоящий трудоголик. 
За день проводит по 
тринадцать уроков истории 
и обществознания. А еще 
она многодетная мама — у 
нее четверо детей. И при 
этом Анна Валерьевна всегда 
улыбается и выглядит идеально:

— Хоть я и работаю от рассвета 
до заката, но нисколько не устаю. 
Наверное, за двенадцать лет, пока 
рожала и воспитывала детей, 
отдохнула с запасом. А сейчас 
такой ритм жизни мне только в 
удовольствие. Встала в шесть утра, 
приготовила и завтрак, и обед. 
Пока иду пешком до школы — вот 
и фитнес. Потом весь день с моими 
любимыми учениками. Вечером 
прогулка домой и общение с семьей.

— Я училась во втором классе, 
когда мне в руки попала книга 
Елены Озерецкой «Звенит слава в 
Киеве» о судьбе русской княжны 
Анны, дочери киевского князя 
Ярослава Мудрого, — рассказывает 
Анна Стаценко. — Я не просто 
прочитала эту книгу, я ее прожила, 
и с этого момента началась моя 
любовь к истории. И еще в школе 
№ 37, где я училась, историю 
преподавала замечательный 
учитель Роза Александровна 
Бобровская. Ее уроки были самыми 
любимыми. Все это и определило 
выбор будущей профессии — 
исторический факультет Иркутского 
госуниверситета Анна окончила 
с красным дипломом.

Отличницу пригласили 
преподавать в лицее, но она 
отказалась: «Мне нужно было 
время, чтобы осмыслить историю, и 
только тогда я была бы вправе нести 
знания детям».

На то, чтобы осмыслить историю, 
времени оказалось предостаточно 
— Анна Валерьевна вышла замуж, 
родила детей и погрузилась в 
семейную жизнь. И хотя домашних 
хлопот было много, о любимой 
науке не забывала — постоянно 
читала историческую литературу. 
И когда ей предложили работать 
учителем в женской православной 
гимназии, согласилась. А три года 

назад стала преподавать в школе 
№ 11.

На ее уроки дети идут как на 
праздник, потому что каждая тема 
в ее изложении — увлекательное 
путешествие в прошлое.

— Мы изучаем историю через 
образы, используя игровые 
технологии. Например, если речь 
идет о царском режиме, выбираем 
царя, он выходит к доске, надевает 
корону, которая хранится в 
классном шкафу, и зачитывает 
указ. А великие географические 
открытия мы изучаем с помощью 
обоняния. Ребятишки угадывают 

запахи — это корица, это перец 
— и становятся участниками 
увлекательных путешествий вместе 
с первооткрывателями.

А еще с учениками Анна Стаценко 
сняла три фильма на исторические 
темы — о пребывании Колчака 
в Иркутске, о первом иркутском 
епископе Иннокентии и об 
иркутянах — участниках Первой 
мировой войны.

Она не делит детей на 
отличников и двоечников — ко всем 
относится одинаково.

— Я люблю всех своих 
учеников. Если у ребенка что-

то не получается и в дневнике 
плохие оценки, надо его просто 
подбодрить. Подойду, поглажу 
по голове, скажу, что очень его 
люблю, и тогда любой школьник 
начинает стараться, чтобы 
оправдать доверие учителя, 
— говорит Анна Валерьевна. — 
И главное — при этом хвалить его 
за каждую маленькую победу.

И еще я всегда говорю своим 
ученикам: «Мне не важны ваши 
оценки, я хочу, чтобы каждый из вас 
вырос хорошим человеком — любил 
Родину и уважал старших».

Семейная традиция
Воспитателем в детском саду 

Анна Яненко работает восемь лет, 
из них три года в логопедической 
группе.

— В моей семье все либо 
медики, либо педагоги, — 
признается моя собеседница. — 
И я не стала нарушать традицию. 
По образованию я учитель 
иностранного языка, а в детский сад 
пришла вместе со своим ребенком. 
Он уже давно учится в школе, а я 
так и осталась в садике.

Психологи говорят, что место 
работы надо менять каждые 
пять лет, чтобы не происходило 
профессионального выгорания, 
но Анна Викторовна с этим 
утверждением не согласна:

— Мне кажется, чем дольше я 
работаю в детском саду, тем больше 
передо мной открывается пер-
спектив. Например, этот конкурс 
профессионального мастерства, в 
котором я победила. Я сразу была 
настроена на победу. И еще мне 
было интересно испытать свои силы 
и сравнить мои навыки с опытом 
коллег.

"
Самым сложным для 
конкурсантов было 
задание провести 
развивающее занятие 
с дошкольниками.

— Мне дали группу в детском саду 
№ 138. На «урок» отводилось всего 
двадцать минут. За это время надо 
было познакомиться с ребятами, 
расположить их к себе и объяснить 
тему. Я выбрала экологическую 
тему о загрязнении воды и возду-
ха. Дети живо реагировали на мой 
рассказ, особенно на малоизвестные 
факты. Но чтобы малыши вырос-
ли с желанием сохранять природу, 
нужен системный подход. В детском 
саду, где я работаю, мы постоянно 
проводим занятия экологической 
направленности, — отмечает Анна 
Викторовна.

Первые выпускники Анны Яненко 
уже учатся в средних классах школы, 
но своего воспитателя помнят до 
сих пор. Если встречают педагога на 
улице, здороваются, рассказывают 
о своих делах. А воспитанники, 
которые учатся в школе первый год, 
часто приходят в гости в свой родной 
садик.

— Для них детский сад — свежие 
воспоминания. Говорят, как хорошо 
было поспать днем, какие вкусные 
были котлеты и как они скучают по 
игрушкам, которые были в группе, 
— улыбается воспитатель.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова

ВАЖНАЯ ПРОФЕССИЯ
Лучшие педагоги Иркутска — о любимых 

воспитанниках и источниках вдохновения

Многие думают, что 
учителя любят 
только пятерочников. 

Вопреки этому стереотипу 
в любимчиках у лучшего учителя 
Иркутска Анны Стаценко, 
которая преподает историю 
и обществознание в школе № 11, 
больше сотни ребятишек. Из них 
только четверо родных. 
Остальные – ее ученики, 
среди которых есть и 
отличники, и двоечники.  И 
каждая встреча с ними для 
педагога как праздник. 
Еще одна победительница 
профессионального конкурса 
Анна Яненко, педагог из 
детского сада № 169, стала 
лучшим воспитателем. Уже 
восемь лет она помогает 
иркутским дошколятам 
совершать первые открытия 
и вместе с ними каждый раз 
переживает и удивление, 
и восторг. 

"
Есть люди, которые всю жизнь 
ищут работу по душе и никак 
не могут определиться. Анна 
Валерьевна выбрала будущую 
профессию в детстве — одну и 
навсегда.

Это воспитанники Анны 
Яненко в детском саду 
№ 169, а ее первые 
выпускники уже учатся 
в средних классах 
школы

Анна Яненко работает 
воспитателем восемь 

лет и менять профессию 
не собирается

«Мои ученики мне как 
родные. У меня в общей 
сложности 34 ребенка 
— четверо своих 
и тридцать школьников, 
у которых я классный 
руководитель», — 
улыбается  
Анна Стаценко
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КОРОТКО
Весной в Иркутске II 
планируется запустить 
дополнительный автобус на 
маршруте № 36. 
Об этом попросили жители 
садоводства «Шестая 
пятилетка». Почти все они 
работают на авиазаводе — 
режимном предприятии, 
известном строгой 
дисциплиной. Опаздывать, да 
еще регулярно, для работников 
недопустимо. Но выбор 
был невелик, так как самый 
первый автобус в сторону ИАЗа 
отходит только в 7.10 утра. 
Для школьников — то, что 
нужно, а вот их родителям не 
подходит. Решили обратиться 
к городскому депутату и 
попросить о помощи.

Для обсуждения вопроса депутат 
Алексей Савельев пригласил в 
свою общественную приемную 
начальника управления 
транспорта комитета 
городского обустройства 
администрации Иркутска Булата 
Тугутова и представителей 
Иркутскавтотранса. Жители 
объяснили ситуацию и 
предложили свое решение — 
запустить еще один автобус, 
но пораньше — в 6.20. 
Администрация эту инициативу 
поддержала. Транспортный 
вопрос может разрешиться 
в апреле.

— Хорошо, что жители 
проявляют активность в 
таких вопросах. Не нужно 
ждать, пока что-то изменится 
само собой. Обращайтесь 
со своими предложениями. 
Все инициативы мы будем 
рассматривать вместе с 
администрацией города и 
работать над тем, чтобы у 
граждан не было неудобств, 
в том числе и с общественным 
транспортом, — подчеркнул 
Алексей Савельев.

Выборы в молодежную думу 
Иркутска назначены на 
24 марта. 
Выдвижение и регистрация 
кандидатов пройдут 6—22 
февраля. Документы 
принимаются в молодежном 
центре на Марата, 31, со 
вторника по пятницу с 14 до 
18 часов. В выборах смогут 
участвовать молодые люди 
в возрасте от 18 до 35 лет 
включительно.

В пакете документов от 
каждого претендента должны 
быть копия паспорта, две 
фотографии 3 на 4, согласие 
на обработку персональных 
данных, анкета и эссе. Для 
кандидатов от общественных 
объединений добавляются еще 
устав организации и решение 
о выдвижении, подписанное 
руководителем.

— Мы ожидаем, что в этом 
году будет гораздо больше 
желающих участвовать в 
подготовительном периоде. 
Надеемся увидеть креативные 
идеи и проекты кандидатов, 
которые позволят нам понять, 
чем живет молодежь. В эссе 
каждый претендент ответит 
на вопрос «Зачем идти на 
выборы?», чтобы прежде всего 
самому лучше понять свою 
позицию. Призываю всех 
иркутян поддержать кандидатов 
в молодежную думу, — говорит 
председатель думы Иркутска 
Ирина Ежова.

Полная информация о 
проведении выборов в 
молодежную думу Иркутска 
второго созыва размещена на 
сайте irkduma.ru. Справки по 
тел. 8 (3952) 52-00-27 (Елена 
Игоревна Дмитриева).

— Одним из важнейших аспектов 
жизни округа, как и всего города, 
является благоустройство. С 
этого и начнем. Весной прошлого 
года в Иркутске началась 
реализация федерального проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды». Предстоящие 
работы мы утверждали с горожанами. 
Люди продемонстрировали 
заинтересованность и активно 
участвовали в обсуждениях. За 
один сезон администрация по 
заявкам жителей отремонтировала 
беспрецедентное количество 
дворовых территорий, — сказала 
депутат.

Ирина Ежова напомнила, что в 
2017 году приведены в порядок дворы 
на Пролетарской, 2, Рабочей, 5а, 
Декабрьских Событий, 74, и в переулке 
Пугачева, 3. Пешеходные дорожки и 
тротуары обустроены на Ямской, 20, 
Красногвардейской, 16, Декабрьских 
Событий, 84, Николаева, 4а, 
Дзержинского, 29, Некрасова, 7б, 9б, 
16, 16а, Володарского, 9, Халтурина, 4, 
Желябова, 11, Карла Либкнехта, 4. На 
Фабричной помимо прочего сделано 
400 метров тротуара, установлены 
лежачие полицейские.

Проводился ремонт дорог общего 
пользования в рамках приоритетного 
проекта «Безопасные и качественные 
дороги». В надлежащий вид привели 
участки трасс на Фридриха Энгельса 
(от Карла Либкнехта до дома № 39), 
Ямской (от Декабрьских Событий до 
Поленова) и Декабрьских Событий (от 
Рабочей до Нижней Набережной).

Детские площадки появились 
на Уткина, 23, Дзержинского, 
29, Селитбенной, 15, Ямской, 20, 
Карла Либкнехта, 4, в переулках 
Пугачева, 5, и Волконского, 12. 
Площадку на ул. Марии Цукановой, 
8, оснастили дополнительными 
игровыми формами. Кроме того, на 
Володарского, 9, появилась спортивная 
площадка, а на Красногвардейской, 
16, установлены ворота для футбола 
и кольца для игры в баскетбол. 
Обустроены сквер «Детство» на 

Некрасова и участок на пересечении 
улиц Тимирязева и Подгорной.

Впервые за долгое время провели 
работы по освещению частного 
сектора. Фонари установили 
на Фабричной, Мельничной, 
Селитбенной, в переулках 9 Января, 
Льва Толстого, Каспийском, 
Земляничном, Федосеева, Фридриха 
Энгельса, а также на улицах 
Челябинской, Владимира Давыдова, 
Скушникова. На эти цели из бюджета 
города потрачено свыше 11 млн 
рублей.

В округе № 20 расположено 
много объектов культурной и 
социальной сферы. Среди них школы 
№ 72 и 65, лицей № 2, детский 
сад комбинированного вида № 25, 
детсады № 51, 80, 147, Музей истории 
города Иркутска имени Сибирякова, 
выставочный центр имени Рогаля, 
Дом Европы. Многие из этих зданий 
требовали ремонта. Для удобства 
работы разделили на этапы. На 
обновление образовательных 
организаций выделили более 48 млн 
рублей. Реставрировали и учреждения 
культуры. В этом году эта работа 
продолжится.

"
Ирина Ежова провела 
семнадцать личных приемов 
граждан и ответила на 
вопросы ста двадцати 
человек. Письменные 
обращения поступили  
от 37 иркутян. 

Запросы горожан касались в 
основном переселения из ветхого и 
аварийного жилья, благоустройства 
дворов, капитального ремонта домов. 
С жителями комплекса «Золотой век» 
на выездном совещании обсуждали 
возведение пешеходного перехода 
через улицу Сурнова и обустройство 
зоны отдыха на берегу Ангары.

Одной из традиций 20-го округа 
является проведение круглых 
столов с жителями — это крупные 
мероприятия, на которых дважды 
в год собираются все активисты: 
старшие по домам, председатели 
ТСЖ, инициативные граждане, 
тосовцы. На повестку выносятся 
самые животрепещущие вопросы — 
в основном это, конечно, темы ЖКХ, 
капитального ремонта, социальной 
поддержки.

Что касается планов на 
2018 год — в образовательных 
организациях и в ряде учреждений 
культуры на территории 
данного избирательного округа 
продолжится ремонт. По программе 
«Формирование комфортной 
городской среды» планируется 
комплексное благоустройство 
семи дворов на Иосифа Уткина, 
30, Красногвардейской, 16, Марии 
Цукановой, 6, 8, 10, 11, 12, Декабрьских 
Событий, 86, Карла Либкнехта, 99, 
Некрасова, 9, и в переулке Мопра, 2.

Ремонт дорог общего пользования 
в рамках проекта «Безопасные и 
качественные дороги» в 2018 году 
запланировали на ул. Октябрьской 
Революции (от Карла Маркса до 
Фридриха Энгельса), Петрова (от 
Петрова, 30, до Рабочего Штаба), 
Декабрьских Событий (от Карла 
Маркса до Декабрьских Событий, 
112), Рабочего Штаба (от Марии 
Цукановой до рынка «Качугский» и 
от Мельничной до Качугской), Уткина 
(от Горной до Храмцовской), Фурье (от 
Карла Маркса до Дзержинского).

— Планов много. Задача 
муниципальных властей — помогать 
в их реализации. Подчеркиваю — 
помочь, потому что все наши проекты 
мы намерены реализовать вместе с 
вами, уважаемые иркутяне, — отметила 
Ирина Всеволодовна, обращаясь к 
слушателям. — Именно вы являетесь 
распорядителями средств, выделенных 
на благоустройство, ремонты, 
установку игровых и спортивных 
форм, озеленение. Именно от вас мы 
ждем мнений, как будет выглядеть 
ваш двор, детская площадка… Каждое 
предложение будет обсуждаться 
на собраниях жильцов вместе с 
администрацией и депутатами.

Мероприятие завершилось 
на приятной ноте. Валерию 
Александровичу Шерстеникину, 
отметившему 85-летие, вручили 
почетную грамоту думы Иркутска 
за активную жизненную позицию, 
добросовестное исполнение 
обязанностей, внимательное 
отношение к жителям. Еще 14 
инициативных горожан получили 
от Ирины Ежовой благодарности 
председателя думы за помощь в работе 
депутата.

Полосу подготовила Мария Николаева 
Фото автора

РАБОТАЕМ 
ВМЕСТЕ

Ирина Ежова представила отчет 
о благоустройстве своего округа 

в 2017 году

У председателя думы задач в два 
раза больше, чем у депутата, 
ведь на его плечах не только 

управление парламентом, но и 
депутатские обязанности в своем 
избирательном округе. Плюс ко 
всему основная работа, которая 
требует не меньшего внимания. 
Но для человека, который уже 
много лет представляет интересы 
горожан в думе Иркутска, такой 
ритм жизни привычен. В своей 
обычной энергичной манере 
Ирина Ежова отчиталась перед 
жителями о переменах на вверенной 
ей территории, произошедших 
в прошлом году. Благодаря 
совместным усилиям иркутян, 
депутата и администрации 
план удалось выполнить 
полностью. Одних только дворов 
отремонтировано шестнадцать.

На мероприятии Ирину Ежову поддерживал председатель 
Правобережного совета ветеранов Владимир Преловский

На депутатский отчет пригласили всех желающих, 
а некоторым сделали приятный сюрприз, вручив 
благодарности за инициативность
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— После выхода на экраны 
фильма «Движение вверх» к нам 
в федерацию постоянно звонят, 
— рассказывает Юрий Ковалев. — 
Родители говорят, что ребенок хочет 
заниматься баскетболом. Обычно мы 
сразу выясняем: мальчик, девочка, 
возраст, район проживания, какая 
школа… И потом на основании этих 
сведений советуем, куда лучше пойти 
тренироваться. Почти в каждом городе 
Иркутской области есть ДЮСШ. По 
официальным данным, порядка 22 
тысяч человек регулярно занимаются 
баскетболом. В основном дети 
тренируются в секциях при школах, 
ФОКах.

Считается, что обязательным 
условием для баскетбола является 
высокий рост. Однако на начальном 
этапе этот фактор не важен — 
в школьные секции берут всех.

— Конечно, данные важны, 
но все-таки основные качества 
баскетболиста — это скорость, сила, 
техника, характер, — замечает Юрий 
Ковалев. — В НБА, кстати, есть игроки 
невысокого роста.

Несмотря на интерес со стороны 
детей, пока отличными условиями 

для баскетбольного развития 
Иркутск похвастаться не может. 
Мало комфортных спортивных залов, 
недостаточно квалифицированных 
тренеров.

— Молодежь не особо рвется 
в тренеры, знает, что зарплата 
невысокая, — объясняет Юрий 
Ковалев. — А в школах спортивные 
залы не всегда просторные, ребятам 
сложно играть. Нужно развивать 
инфраструктуру, спортивные 
интернаты. Талантливых подростков 
часто забирают в другие города. 
Примерно в 12—14 лет появляются 
звездочки, уже виден потенциал 
игрока. В основном перспективных 
ребят забирают в те города, где есть 
хорошие базы, интернаты. Так что 
сложность нашей работы в том, что 
приходится работать, как говорится, 
по остаточному принципу. Причем у 
тех, кто уезжает, не всегда все успешно 
складывается. Случаются настоящие 
драмы — родители продают 
квартиры, уезжают в крупные 
города, чтобы ребенок выступал за 
титулованный клуб. А он год-два 
поиграет — и все, не может. Здесь бы, 
на родине, мы растили бы его как 
свою звездочку, пусть и в скромных 
условиях. Надеемся, что фильм 
«Движение вверх» заставит молодых 
ребят задуматься о том, что такое 
патриотизм, родина и командный дух.

Со многими героями фильма 
Юрий Ковалев знаком. Сын Алжана 
Жармухамедова Сергей в середине 
90-х играл в иркутском «Шахтере». 
Сергей Белов приезжал в Иркутск 
в качестве тренера ЦСКА, «Урал-
Грейта», а также как руководитель 
школьной баскетбольной лиги «КЭС-
БАСКЕТ». А под руководством Ивана 
Едешко сам Юрий играл в «Шахтере» 
в начале 2000-х.

— Иван Иванович — 
жизнерадостный, сильный 
человек, незаурядная личность, — 
рассказывает Юрий. — Запомнился 
он и болельщикам, и журналистам. 
Помню, он приводил к нам психолога 
с баяном. По его мнению, тогда в 
команде что-то не ладилось, вот Иван 
Иванович и решил, что надо помочь 
с психологией. 

"
Приходит к нам этот 
дяденька с баяном 
в раздевалку, что-то 
говорит, пишет. Мы-то 
ладно, с пониманием 
отнеслись, а вот 
наши югославские 
и американские легионеры 
такими удивленными 
глазами на него смотрели! 

Но не сопротивлялись, потому что 
авторитет его был непререкаемым. 
Был ли Едешко строгим тренером? В 
какие-то моменты — да, мог жестко 
высказаться. Я с ним спорил посто-
янно, на тренировках Иван Иванович 
заставлял меня делать то, чего я не 
хотел. Кстати, он уже тогда жаловался, 
что ему все надоели с тем победным 
пасом на Олимпийских играх: «Только 
про это и спрашивают…»

Иван Едешко выступил 
консультантом при создании ленты. 
Помимо восторженных откликов 
выход фильма сопровождали 
и скандалы. Вдовы главного 
тренера сборной СССР Владимира 
Кондрашина (в фильме его фамилия 
изменена) и автора победного 
забитого мяча Александра Белова 
подавали на создателей фильма в суд 
из-за исторических несоответствий. 
А вот в баскетбольной среде, по 
признанию Юрия Ковалева, фильм 
приняли на ура.

— Картина получилась достойная, 
— считает Юрий Ковалев. — Все 
говорят, что в конце плакали, а у меня 
еще в начале слезы наворачивались. 
Как только показали тренировки, 
начал вспоминать свои переживания, 
эмоции, как это все было тяжело. 
Мне в фильме понравилось все. 
Говорят, что значимость победы 
была преувеличена… Сейчас это 
история. Да, тогда спортсменам НБА 
запрещено было играть за сборную 
США, но на табло горело — СССР и 
США. Я был в Америке, когда мне 
был 21 год, и мы бились с местными 
студентами. Хочу сказать, у нас не все 
команды Суперлиги играют так, как 
американские студенты.

Элина Халтанова

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ
В Иркутске прибавилось желающих заниматься 

баскетболом после премьеры нашумевшего фильма

Спортивная драма, покорившая 
сердца миллионов зрителей, 
вышла на экраны 28 

декабря 2017 года. Сюжет фильма 
«Движение вверх» рассказывает 
о триумфальной победе сборной 
СССР по баскетболу над командой 
США во время мюнхенской 
Олимпиады в 1972 году. Победный 
пас за три секунды до окончания 
матча тогда отдал Иван Едешко. 
Этот спортсмен связан с нашим 
городом — в 2000—2002 годах Иван 
Иванович тренировал иркутский 
«Шахтер». Фильм, увековечивший 
ту легендарную победу, произвел 
большое впечатление на иркутян: 
в спортивных секциях увеличилось 
количество желающих заниматься 
этим видом спорта. Об этом 
рассказал президент федерации 
баскетбола Иркутской области 
Юрий Ковалев.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
БК «Иркут» одержал две 
домашние победы над 
питерскими командами.
Помимо кумиров из фильма 
«Движение вверх» у иркутян 
есть и другие герои баскетбола 
— игроки БК «Иркут». Наши 
спортсмены 2 и 5 февраля 
выиграли два домашних матча 
в рамках чемпионата России 
среди команд Суперлиги-1. 
Победить удалось клубы из Санкт-
Петербурга — «Зенит-Фарм» и 
«Спартак».

В пятницу, 2 февраля, состоялась 
встреча с молодежью «Зенита». 
Хозяева начали уверенно — 
иркутянам удалось оторваться, 
но преимущество было быстро 
упущено. Стартовая четверть 
закончилась со счетом 15:14. 
Второй игровой отрезок получился 
практически повторением первого 
— добившись комфортной разницы 
в 11 очков, «Иркут» расслабился, 
и гостям удалось почти сравнять 
счет. На большой перерыв 
команды ушли с тревожными 
цифрами на табло — 33:34.

Беспокойство иркутских 
болельщиков не оправдалось: 
наши баскетболисты собрались и 
на вторую половину игры вышли 
максимально заряженными. В этот 
раз удалось вырваться вперед и 
не растерять преимущество. Матч 
закончился со счетом 78:62.

— В перерыве мы поговорили, 
сделали выводы, — заметил 
главный тренер БК «Иркут» 
Станислав Истомин. — Заострили 
внимание на некоторых 
моментах: где мы можем иметь 
преимущество на щите, как 
правильно сыграть с их лидерами. 

Матч со «Спартаком» тоже выдался 
напряженным. Счет открыли 
гости, им даже удалось оторваться 
на старте игры на семь очков. Но 
иркутяне догнали и завершили 
четверть с небольшим перевесом 
— 25:23. Во второй десятиминутке 
черно-оранжевые продолжили 
вести в счете, хотя разница была 
хрупкой — 10—7 очков.

"
Третью четверть 
«Иркут» провел 
увереннее — 67:50. 
Однако питерцы 
сумели сделать 
концовку матча 
нервной — отыграли 
более десяти очков 
и подобрались к 
сопернику вплотную. 
82:76 — болельщики 
на трибунах 
занервничали. 

Но подопечные Станислава 
Истомина все-таки удержали 
преимущество. Под конец 
эффектную точку трехочковым 
попаданием поставил Алимджан 
Федюшин (ставший, кстати, самым 
результативным игроком матча 
— 33 очка и 9 подборов). Игра 
закончилась со счетом 91:81.

— Мы выполняли свои установки, 
сил хватало, поэтому первые три 
четверти держались в игре и вели 
в счете, — прокомментировал 
главный тренер БК «Иркут» 
Станислав Истомин. — В 
четвертой четверти на фоне 
усталости начали пропускать 
мячи, не справились с заслонами, 
с двойками. Но хорошо то, что 
хорошо кончается. 

Следующие встречи «Иркут» 
проведет на выезде. 9—11 февраля 
в Краснодаре состоятся матчи 
«Финала четырех» Кубка России. 
А дома черно-оранжевые сыграют 
23 февраля — соперником иркутян 
станет московский клуб «МБА».

Элина Халтанова

Та самая сборная России по баскетболу образца 1972 года, которая победила американцев за 3 секунды до конца матча. 
Иван Едешко — второй справа в нижнем ряду 
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— Виктор Егунов — это целая 
эпоха, человек удивительной 
судьбы, огромного и многогранного 
таланта, — рассказывает актриса 
Ольга Шмидгаль. — В театре все 
называли его Тятей, и мы, тогда еще 
молодежь, постепенно стали его так 
же звать. Думаете, почему? Раньше 
так называли отца, тятя — это 
ласковое обращение.

За свою богатую творческую 
жизнь актер исполнил на сцене 
Иркутского драматического 
театра более 200 ролей. Воплощая 
любой образ, Виктор 
Пантелеймонович избегал 
лобовой трактовки.

Даже самые 
отъявленные злодеи в 
его исполнении были 
неоднозначны. Но, 
по мнению коллег и 
друзей, больше всего 
Егунову удавались 
лирические роли, ведь 
они точно ложились 
на его собственное 
мироощущение.

Он поступил в 
театральную студию при 
Иркутском драмтеатре в 1944 году и 
учился вместе с Леонидом Гайдаем. 
В 1948 году Виктор был призван в 
ряды советской армии, а в 1952 году, 
после демобилизации, вернулся в 
Иркутский драмтеатр, в котором 
работал до конца жизни.

— На вопрос «Как вы пришли в 
артисты?» Виктор Егунов отвечал 
с присущим ему юмором. Когда 
ему было 14 лет, он работал в депо 
токарем, как-то упал и ударился 
головой об рельсы, — вспоминает 
Елена Мазуренко. — С тех пор, по 
словам Виктора Пантелеймоновича, 
у него изменилось что-то в голове, 
он даже стал больше стихов 
читать... «А вот не ударился — был 
бы токарем!» — шутил он.

Его герой проходил в спектакле 
путь от наивного, восторженного 
юноши до матерого, циничного 
чиновника, успешно вписавшегося 
в систему. А в 1968 году большой 
резонанс вызвала работа Виктора 
Егунова в спектакле «Бег» по пьесе 
Михаила Булгакова, где он сыграл 
роль больного, полубезумного, 
страдающего муками совести 
генерала Хлудова.

В числе ролей Егунова целая 
галерея образов светлых и мудрых 
чудаков, русских доморощенных 
философов — это Козулин в 
«Характерах» Василия Шукшина 
и Непряхин в «Золотой карете» 
Леонида Леонова, Нестор в 
инсценировке повести Валентина 
Распутина «Живи и помни» и 

Митя Вислухин в пьесе Владимира 
Гуркина «Любовь и голуби». Одной 
из самых ярких работ подобного 
плана в 1990-х годах стал странник 
Лука из пьесы Горького «На дне». 
Но особенно запомнился зрителям 
в исполнении Егунова Ленин.

— Один из величайших образов, 
который создал Виктор Егунов, — 
это портрет Владимира Ильича, 
— отметила Елена Мазуренко. 
— Нужно ли говорить, что вождь 
мирового пролетариата тогда 
был в сердце чуть ли не каждого 
гражданина Советского Союза, 
простые люди любили и свято 
верили в него. И когда Виктор 
Егунов в образе Ленина проходил 
по большому залу, заходил на 
сцену, поворачивался и говорил: 
«Здравствуйте, товарищи!», в зале 
случались обмороки.

Коллеги отмечают, что Виктор 
Егунов еще и мастерски умел 
гримироваться.

— В искусстве грима он творил 
чудеса. Легким движением руки 
он превращал свое лицо в портрет 
исторического персонажа, — 
отмечает Елена Мазуренко. — 

Когда мы однажды отправились 
с выездным спектаклем в детский 
сад, он часа два готовился, 
перевоплощался в Пушкина. Вышел 
на сцену в халате и с пером в 
руках. И вдруг какой-то мальчуган 
крикнул: «Ой, Некрасов!». Тут 
Егунов буквально окаменел 
как памятник на Пушкинской 
площади. Потом другой маленький 
зритель одернул его: «Дурак, это 
же Пушкин!». И Виктор Егунов 
благодарно ему поклонился.

Во многих спектаклях 
Виктор Егунов играл вместе с 
другом — корифеем иркутской 
сцены Виталием Венгером. 
«Полоумный Журден», «Вечер», 
«Смерть Тарелкина» — это лишь 
некоторые спектакли с участием 
блистательного дуэта. Прекрасным 
стал их тандем и в ролях 
Счастливцева и Несчастливцева 
в инсценировке «Лес» по 
Островскому.

Одной из последних 
значительных ролей Виктора 
Егунова стал Еремеев в спектакле 
по пьесе Александра Вампилова 
«Прошлым летом в Чулимске».

«Мы встретились с ним впервые, 
страшно сказать, в 1952 году, 
когда Егунов только вернулся из 
армии, — вспоминал в фильме 
ушедший Виталий Венгер. — Он 
так и стоит у меня перед глазами 
в театральном подвале у зеркала в 
пиджаке, галифе, сапогах, рубашке 
в клеточку. Не военный, но еще и 
не совсем штатский. Причесывается 
тщательно, с тем негромким 
достоинством, которое навсегда 
осталось для меня связанным с 
этим его первым портретом, а потом 
перешло в другие его образы».

"
Помимо актерского 
дарования у Виктора 
Егунова были и другие 
таланты. Он прекрасно 
рисовал, писал рассказы. 

Правда, в свет успела выйти 
только одна книга его воспоминаний 
— «Второй после Всевышнего». 
Неоднократно актер выступал 
в качестве постановщика и 
художника-сценографа спектаклей. 
Он собрал ныне хранящийся в 
Иркутском областном краеведческом 
музее макет здания Иркутского 
драматического театра и макет 
интерьера зрительного зала, который 
многие годы находился в вестибюле 
напротив кассы. Кроме того, Виктор 
Егунов преподавал в Иркутском 
театральном училище.

— Говорят, что талантливые 
люди талантливы во всем, и Виктор 
Егунов яркое тому подтверждение, 
— считает Елена Мазуренко. — В 

театре все звали его Кулибиным, 
потому что у него были золотые 
руки. Он мастерил холодильные 
камеры, из маленького 
телевизора легко мог сделать 
большой. Он покупал новую 
кинокамеру и выбрасывал из 
нее, на его взгляд, ненужные 
детали, утверждая, что она 
будет лучше работать. Так 
и происходило. Словом, 
не было того, что бы этому 
удивительному человеку было 
не по плечу.

Все, кто знал актера, помнят и 
ценят его еще и за удивительные 

душевные качества. За умение, 
обладая всеми возможными 
званиями — народного артиста, 
почетного гражданина Иркутска, 
ветерана труда, кавалера ордена 
«Знак почета», — оставаться 
простым и отзывчивым, лишенным 
высокомерия и снобизма. Коллеги 
считали его мудрым и добрым 
старшим товарищем, к которому 
всегда можно обратиться за 
помощью.

— Виктора Пантелеймоновича 
не только в театре, но и в Иркутске 
все называли Тятей, потому что он 
владел удивительным талантом 
быть просто Человеком, — отметила 
Елена Мазуренко. — И на его 
юбилеях даже представители власти 
выходили на сцену и начинали 
свою торжественную речь словами: 
«Дорогой Тятя!». Он проработал в 
театре более 60 лет, поражая всех 
своим олимпийским спокойствием. 
Он прожил жизнь достойно и до 
сих пор остается самым любимым 
человеком в нашем сердце.

Иван Сказкин 
Фото из архива драмтеатра

ЧЕЛОВЕК-ЭПОХА
Вечер памяти к 90-летию народного артиста России 

Виктора Егунова прошел в Иркутске

Виктор Егунов был ведущим 
актером драматического 
театра, и словосочетание 

«человек-эпоха» по отношению 
к нему можно употреблять 
без ложного пафоса. Егунов 
был простым и душевным 
человеком. 90-летию со дня 
рождения артиста был посвящен 
творческий вечер, состоявшийся 
5 февраля в музее истории 
Иркутска. На встрече прозвучали 
воспоминания, были показаны 
отрывки из фильма, который 
сняла о своем коллеге актриса 
драмтеатра Елена Мазуренко.

Cреди ролей Егунова комические 
персонажи, злодеи, наивные простаки. 
Но, по мнению коллег и друзей, больше 
всего Егунову удавались лирические 
роли, поскольку такие герои были 
близки ему по духу

"
На счету артиста множество 
ярких ролей. Вехой его 
биографии в 1967 году стала 
роль Александра Адуева 
в инсценировке романа 
Гончарова «Обыкновенная 
история».
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ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

8 февраля
«Розетта» (6+), 10.30
«Экзопланеты» (10+), 15.00
«Темная материя» (12+), 18.00
«Земля — Вселенная» (6+), 19.30
9 февраля
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 10.30
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 15.00
«Зрение» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в 
неизведанное» (12+), 19.30
10 февраля
«Земля — Вселенная» 
(6+), 12.00
«Полярис. Космиче-
ская субмарина и за-
гадка полярной ночи» 
(3+), 13.30
«Черные дыры. Путе-
шествие в неизведан-
ное» (12+), 15.00
«Зрение» (10+), 16.30
«Темная материя» (12+), 
18.00
Лекция «Квантовая телепо-
ртация: иллюзия или реаль-
ность?» (14+), 19.30
Лектор — заместитель директора 
НИИ прикладной физики ИГУ, кандидат 
физико-математических наук Андрей 
Борисович Танаев
11 февраля
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13.30

«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Вода — космическая история» (10+), 
16.30
«Розетта» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
12 февраля
Проект «Физика в планетарии», лекция 

№ 2 — «Простейшие дифференциальные 
уравнения. Законы Ньютона. Ре-

шение динамических задач» 
(14+), 19.30

13 февраля
«Два стеклышка. Уди-
вительный телескоп» 
(10+), 10.30
«Полярис. Косми-
ческая субмарина и 
загадка полярной 
ночи» (3+), 15.00
«Зрение» (10+), 
18.00
«Земля — Вселенная» 

(6+), 19.30
14 февраля

«Будущее от Airbus» (6+), 
10.30

«Земля — Вселенная» (6+), 
15.00

«Экзопланеты» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130-й квартал).  
Тел. 79-79-09, принимаются 
коллективные заявки

КИНОТЕАТРЫ

МБУК «Музей истории 
г. Иркутска им. А.М.Сибирякова» 
Отдел истории,  
ул. Франк-Каменецкого, 16а 
Постоянно действующая экспозиция  
«От археологии до ХХ века» (6+)
8 февраля
Вечер памяти Оксаны Костиной (12+), 
15.30
9 февраля 
Презентация книги «Мы юности нашей 
как прежде верны» к 30-летию обществен-
ной организации ветеранов войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранительных 
органов Ленинского округа г. Иркутска 
(12+), 11.00
11 февраля
Лекция для садоводов и огородников 
«Академия на грядках». Е.С.Целютина 
(12+), 11.00
13 февраля
Бесплатная фотосессия для молодоже-
нов в честь Дня святого Валентина (18+), 
10.00—18.00
16 февраля
Викторина, посвященная 25-летию танце-
вального клуба «Байкал-Данс» (6+), 16.00
12—18 февраля 
Масленичная неделя. Лекционно-игровая 
программа по заявкам (6+)
Тел. для справок 710-161
Городской выставочный центр имени 
В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3 
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
10 февраля
Работа студии «Маленький художник» 
(10+), 10.00—17.00
«Колыбель цивилизации Алтай — Ир-
кутск». Презентация выставки в рамках 
проекта «Город — городу» (12+), 16.00
Тел. для справок 200-365

Дом ремесел, ул. Декабрьских 
Событий, 102 
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
8 февраля 
Мастер-класс по народной текстильной 
кукле в мастерской ткачества «Слобода». 
Мастер Л.И.Бардовская (12+), 10.00—
16.00
9 февраля 
Мастер-класс по ткачеству в мастерской 
«Слобода». Мастер Л.И.Бардовская (12+), 
11.00—15.30
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер 
А.И.Защепин (12+), 10.00—12.00
10 февраля 
Мастер-класс по ДПИ в керамиче-
ской мастерской «Степашка». Мастер 
Н.П.Балакина (12+), 10.00—15.00
11 февраля 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—18.00
12—18 февраля
Масленичная неделя. Лекционно-игровая 
программа по заявкам (6+)
Тел. для справок 204-494
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5 
Постоянно действующие экспозиции о 
героическом прошлом земляков в ХIX— 
XX веках (6+)
Тел. для справок 38-08-99
Музей городского быта, 
ул. Декабрьских Событий, 77 
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX в. (6+)
12—18 февраля 
Масленичная неделя. «Масленица в 
старом доме». Лекционно-игровая про-
грамма по заявкам (6+)
Тел. для справок 204-884

«Баргузин»
«Пятьдесят оттенков 
свободы» (18+)
«Бегущий в лаби-
ринте. Лекарство от 
смерти» (16+)
«Движение вверх» 
(6+)
«Приключение Пад-
дингтона — 2» (6+)
«Женщины против 
мужчин. Крымские 
каникулы» (16+)
«Охота на воров» 
(18+)
«Короче» (18+)
«Селфи» (16+)
«Плюшевый 
монстр» (6+)
Стоимость 
билетов 200—580 
руб. Заказ билетов 
22-98-55.  
Автоответчик  
550-454,  
www.barguzin.net

Кинопарк «Карамель»
«Колесо чудес» (16+)
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+)
«Бегущий в лабиринте. Лекарство от 
смерти» (16+)
«Движение вверх» (6+)
«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Женщины против мужчин. Крымские 
каникулы» (16+)
«Охота на воров» (18+)
«Короче» (18+)
«Селфи» (16+)
«Плюшевый монстр» (6+)
Кое-что на день рождения» (18+)
«Карамель»  
Стоимость билетов 200—580 руб. 
Заказ билетов 500-640  
www.kinokaramel.net/ 
Многоканальный автоответчик  
550-454.

«КиноМолл»
«Колесо чудес» (16+)
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+)
«Бегущий в лабиринте. Лекарство от 
смерти» (16+)
«Движение вверх» (6+)

«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Женщины против мужчин. Крымские 
каникулы» (16+)
«Охота на воров» (18+)
«Короче» (18+)
«Селфи» (16+)
«Плюшевый монстр» (6+)
Кое-что на день рождения» (18+)
«Трон эльфов» (6+)
«Уиджи. Проклятие Вероники» (16+)
«Место встречи» (16+)
«Хит» (16+)
«КиноМолл» ТРЦ «КомсоМолл»,  
заказ билетов 787-787,  
автоответчик 550-454

«Звездный»/«КиноКвартал»
«Колесо чудес» (16+)
«Пятьдесят оттенков свободы» (18+)
«Бегущий в лабиринте. Лекарство от 
смерти» (16+)
«Движение вверх» (6+)
«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Женщины против мужчин. Крымские 
каникулы» (16+)
«Зомбоящик» (18+)
«Короче» (18+)
«Селфи» (16+)
«Плюшевый монстр» (6+)
Многоканальный автоответчик 
«Звездный» 303-303

Иркутский областной 
музыкальный  
театр имени Н.М.Загурского 
8 февраля
«Юнона и Авось» (16+), 18.30
9 февраля
«Дамский портной» (16+), 18.30
10 февраля
Вечер балета (16+), 18.00
11 февраля
«Сильва» (16+), 18.00
13 февраля
«Алые паруса» (12+), 18.30
14 февраля
«Crazy Dance, или Пять свадеб в один 
день» (14+), 18.30
15 февраля
«Севастопольский вальс» (12+), 18.30

Дом актера
11 февраля
«Двенадцать месяцев» (6+), 16.00
15 февраля
«Любимая песня» (12+), 15.00, вход сво-
бодный
Телефоны нашей кассы:  
34-21-31, 610-804

Театр юного зрителя
9 февраля
«Сураз» (16+), 18.30
10 февраля
«Снежная королева» (4+), 12.00

11 февраля
«Мойдодыр» (4+), 12.00
«Сураз» (16+), 18.30
13 февраля
«Сарафановы» (16+), 18.00
14 февраля
«Легенды седого Байкала» (12+), 18.00
Телефон для справок 45-00-41

«Бегущий в лабиринте. Лекарство от смерти»

«Мойдодыр»

7 февраля в 14:00
Прививка плодовых культур. Теория и практика. Принести нож для 

прививки. Занятия проводят В.И.Мальшаков — руководитель клуба 
виноградарей «Зилга» и Н.Ф.Зыкова — председатель клуба садоводов-

опытников им. А.К.Томсона.
Адрес: Ресурсный центр, ул. Литвинова, 16в, 3-й этаж, кабинет № 301.

10 февраля в 14.00
1. Технология выращивания яблонь в холодных условиях. Рябина, калина 
и боярышник. Лектор — Т.В.Еремеева, руководитель секции косточковых.

2. Облепиха. Целебные свойства. Агротехника. Лучшие и современные сорта. 
Лектор — Г.В.Дубович, ученый, агроном-плодоовощевод.

Занятия будут проходить по адресу:  
г. Иркутск, ул. Марата, 14, актовый зал (администрация Правобережного 

округа). Проезд до ост. «Чкалова» или «Сквер им. Кирова»
Вход свободный.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Иркутский клуб садоводов-опытников им. А.К.Томсона 
приглашает на курсы садоводов


